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ОТКРЫТИЕ СЕССИИ 
ВЕРХО ВН О ГО  С О В Е Т А  Р С Ф С Р

18 декабря, в 1 0  чжст 
утра, в Большом КрелЕлев- 
сжом дворце открылась- чет
вертая сессия Верховного 
Совета РСФСР седьмого со
зыва.

Сессию открыл Председа
тель Верховиого Совета 
Российской Федерации де
путат М. Д. Миллнонщн. 
ков.

Единогласно была утвер
ждена повестка дня сессии;

1. О Государственном 
плане развития народного

хозяйства РОФОР на 1969 
год.

2. О Государственном 
бюджете РСФСР на 1969 
год и об июполненин Госу
дарственного ' бюджета 
РСФСР за 1967 год,

3. Об образовании посто
янной комиссии Верховного 
Совета РСФСР по делам 
молодежи.

4. Об утверждении Ука
зов Президиума Верховного 
Совета РСФСР.

Слово для доклада по

первому вопросу повестки 
дня было пр€\1Ц1ста1влено за
местителю Председателя Со
вета M'HHHCTiioB РСФСР, 
председателю Госплана рес
публики депутату К. М. Ге
расимову.

С докладом «О Государ
ственном бюджете ,РСФСР 
На 1969 год и об исполне
нии Государственного бюд
жета РСФСР за 1967 год» 
выступил министр финансов 
редпублиии Депутат И. И- 
Фадеев.

(ТАСС).

Д Р У Ж Е С К А Я  
ВСТРЕЧА В ПК КПСС

16 декабря в ЦК КПСС со
стоялась встреча с офици
альной делегацией Нацио
нального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама на 
парижских переговорах. Во 
встрече приняли участие 
член Политбюро, секретарь 
ЦК КПСС М.'А/. Суслов, сек

ретарь ЦК КПСС Б. Н. По
номарев и член Президиума 
ЦК НФОЮВ, председатель 
Комитета по связям с иност- 
ранными государствами при 
ЦК НФОЮВ Чан Выу Кием, 
зашеститель главы делега
ции, член ЦК НФОЮВ Чая 
Хоай Нам, член делегации—> 
член ЦК НФОЮВ Нгуен 
Ван Тьен и член делегации 
— член комитета НФОЮВ 
района Сайгон — Зядннь До 
Тхн Зуи Лиен.

В ходе беседы, прошед
шей в сердечной, товарище
ской обстановке, посланцы 
южновьетнамокого народа 
рассказали о 'мужественной 
борьбе патриотов Южного 
Вьетнама против агрессии 
американского империализма 
на военном фронте и о но
вом этапе борьбы в связи с 
четырехсторонними дере-' 
говорами в Париже.

Глава делегации Чан Выу 
Кием подчеркнул, что 
НФОЮВ является подлин
ным представителем южно- 
вьетнамского народа, ПОЛЬ- ■ 
зующимся. полной поддерж
кой и сочувствием подавляю
щего большинства всех сло
ев населения Южного Вьет
нама, включая население го
родов, которое все активнее 
включается в борьбу против 
агрессии США, за спасение 
родины.

Делегация НФОЮВ выра- - 
зила твердую уверенность в 
том, что вьетнамский народ 
при поддержке Советского 
Союза, других социалистиче-, 
ских стран, а также прогрес
сивных сил мира доведет де
ло освобождения Южного 
Вьетнама до окончательной 
победы.

От имени Президиума ЦК

НФОЮВ и народа Южного 
Вьетнама делегация .вырази
ла глубокую благодарность 
ЦК КПСС, Советскому пра
вительству и советскому на
роду за всестороннюю и эф. 
фективную поддержку, ока
зываемую южновьетна*(ским 
патриотам в их справед 
ливой борьбе.

,М. А. Суслов и Б. Н'. По
номарев поздравили делега
цию с крупными успехами 
вьетнамоного народа — пол
ным и безусловным прекра
щением бомбардировок ДРВ 
и началом переговоров в 
Париже с участием яредст.а- 
вителёй НФОЮВ и подчерк
нули, что Советский Союз и 
впрщдь будет оказывать все
мерную поддержку южно
вьетнамским братьям в их 
справедливой борьбе за сво
боду и независимость своей 
родины. Советский народ 
полностью поддерживает по
литическую программу
НФОЮВ и заявление ЦК 
НФОЮВ от 3 ноября 1968 г. 
о политическом урегулиро
вания южновьетнамской, про
блемы, в которых содерж1Ит- 
ся требование о выводе из 
Южного Вьетнама всех 
войск США и их сателлитов 
и ликвидации всех амери
канских военных баз в Юж
ном Вьетнаме и предусмат
ривается образование нацио
нально - демократическ о го  
коалиционного правитель
ства, создание независимого, 
демократического, мирного, 
нейтрального и процветаю
щего Южного Вьетнама и 
продвижение к мирному объ
единению страны. ■ '

В беседе приняли участие 
с вьетнамской стороны — 
глава постоянного предста
вительства НФОЮВ в Мо
скве Данг Куанг Минь; с, 
советской стороны — зам. 
зав. Международным отде
лом ЦК КПСС Р. А. Улья
новский и зам. министра 
цностранных дел СССР 
Н. П.^Фирюбин.

' (ТАСС).

Этот сшниок сделав на 
Томском электромеханиче
ском заводе. Сосредоточен
ное лицо молодого рабочего- 
передовнка, нашего совре
менника. Оно заставляет ду
мать, что станок в надеж
ных н чутких руках, что ра
бота на нем доставляет боль
шое удовлетворение.

И это дейстантельно так. 
Молодой фрезеровщик Васи
лий Романов выполняет экс
периментальные работы. На 
его рабочем календаре — 
1971 год. В связи с 50-лети- 
ем ВЛКСМ обком комсомо
ла наградил его Почетной 
грамотой.

Фото Б. Коновалова.

С Д Р У Ж Е С К И М  В И З И Т О М
17 декабря в Москву с 

дружеским визитом прибыли 
Первый секретарь Централь
ного Комитета , Болгарской 
коммунистической партий; 
Председатель Совета Мини

стров Народной Республшда 
Болгарин Тодор Живков, 
член Политбюро ЦК БКП,

первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
НРБ Живко Живков, член 
Политбюро, секретарь ЦК 
БКП Станко Тбдоров.

На Внуковском аэродроме 
болгарских партийных и го
сударственных деятелей

встречали Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС Л, И. 
Брежнев, член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин, секретарь ЦК 
КПСС К. Ф. Катушев и дру-

ДНЕВНИК ЛЕСОЗАГОТОВОК

/\олг платежом красен
16 декабря . выполнили 

суточный график вывозки 
древесины три леспромхоза 
— Васюганский, Каргасок- 
ский и Парабельский, ос
тальные предприятия про
должают отставать. В целом 
комбинат Томлес за этот 
день недодал 4.270 кубо
метров деловой древесины.

По-прежнему неудовлет
ворительно организованы 
валка и трелевка леса. Вме
сто-583 бригад по пла,ну 16 
декабря в лесосеках работа
ла 481 бригада.

Если бы в леспром
хозах обеспечили плано
вый выход бригад в 
лесосеки, то 16 декаб- 
ря можно было бы до
полнительно стрелевать как 
минимум 6 .0 0 0  кубометров 
леса и перекрыть суточный 
график. Но в том-то и дело, 
что плановые задания по 
расстановке сил и средств 
во многих леспромхозах не 
вьшолняются.

МОЛОДЫМ 
ЛЕНИНСКУЮ  

УБЕЖ ДЕННОСТЬ
ВЧЕРА В ТОМСКЕ ОТКРЫЛСЯ СЕМИНАР 

КОМСОМОЛЬСКИХ ПРОПАГАНДИСТОВ
Сейчас, когда в мире идет 

острая борьба двух идеолог: 
ГИЙ, когда империализм осо
бенно усиленно старается 
оказать свое влияние на мо
лодежь, в том числе на мо
лодежь социалистичеоких 
стран, задача продуманной 
организации идейно-полити
ческого воспитания подра
стающего поколения — ис
ключительно важная задача.

В последние годы в ком
сомоле сложилась четкая 
система политического про
свещения. Основными фор
мами стади кружки «Био
графия В. И. Ленина», «Бе

седы о партии», «Молодежь 
и общественный прогресс», 
«Наш Леиннокий комсо
мол», «Прометей»,. «К)зуго- 
зор» и другие. Работают 
различные лектории, поли
тические клубы, читатель
ские конференции. Система 
комсомольского идейного 
воспитания все время совер
шенствуется. В значитель
ной степени этому способст
вуют регулярно проводимые 
ЦК ВЛКСМ зональные.се
минары руководителей и 
членов методичесиих сове
тов, лучших пропагандистов.

Семинар комсомольских .

. пропа1гандистов Сибири от
крылся вчера в Томске. В 
наш город съехались комсо
мольские работники, пропа
гандисты краев и областей 
Сибири. Корреспондент 
«Красного знамени» ветре- , 
гился с организаторами 'и 
некоторыми участниками 
этого семинара. Вот четыре 
интервью.
, Виктор с  КО РУ П А , заведу
ющий сектором Ц К  ВЛКСМ :

— Открывшийся в Том
ске семинар — это очень 
представительный форум. 
Пропагандисты, которые 
приехали в Томск, работают 
с молодыми нефтяниками 
Тюменской и Томской обла

В Асиновском леспромхо
зе 16 декабря из 29 бригад 
на трелевке леса работало 
ТОЛЬКО' 9, из 19 автомашин 
на вывоэке было занято 
10. .Неудивительно, что этот 
леспромхоз вно.вь провалил 
суточное задание.

Несмотря на то, что ди
ректор Асиновского лес
промхоза Е. И. Винокуров 
подвергался ..резкой критике 
в нашей газете, выводов он 
не сделал. .Положение в лес
промхозе ухудшается. Здесь 
плохо решаются и перспек
тивные вопросы. Так. на 
■ Большой Юнее отстает 
строительство узкоколейной 
дороги. В результате сейчас 
бригады вынуждены рубить 
один тонкомер. Производи
тельность труда малых ком- 
ПЛ0КОНЫХ бригад крайне 
низка. Выработка на трак- 
торо-смеяу составляет лишь 
36 кубометров.

Другой пример. В Кара
козове построены железно
дорожные пути Широкой ко

стей, с машиностроителями 
Кургана и Норильска,; . с 
шахтерами Кузбасса, с мо
лодыми учеными , Новоси
бирска. с хлеборобами. Ал-- 
тая... Очень обширная гео
графия. И очень плотно нам 
предстоит поработать. Соз
дано 10 секций. Ими руко
водят в основном ученые 
Томска, Москвы, Ленингра
да, Новосибирока. С лек
циями перед комсомольски- 
мц пропагандистами высту
пят томские профессора 
К. П. Ярошевений и А. П. 
Бычков, доцент Ленинград
ского театрального институ
та В. П. Чихачев. председа
тель методического совета 

■ журнала ЦК КПСС «Поли
тическое самообразование» 
Н. Н. Генц, заместитель 
главного редактора журнала 
«Ровесник» А. В. Федотов, 
заведующий отделом «Жур
налиста» С. М. Голяков и 
другие товарищи.

Нужно отметить хорошую 
организацию семинара обко
мом ВЛКСМ, то большое 
внимание, которое уделяют 
ему, обком, КПСС, ' горком 
КПСС. Все пять дней нашей' 
работы будут предельно за- ■

ПРОВЕРЯЕМ  ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

НА И СХОД Е-ГОД  ТРЕТИЙ

леи под нижнии склад для 
отправки леса в вагонах 
МПС. Здесь запроектирова
но ежесуточно отгружать 
300 кубометров леса. Заве
зен кран. Но сама погрузоч
ная площадка не готова, и 
неизвестно'; Когда ее подго
товят.

Руководителям. комбина
та Томлес ‘следовало бы 
глубоко разобраться в при
чинах отставания этого пред
приятия, укрепить его кад
рами, иначе трудно ожидать 
пере.лома.

Плохо организованы лесо
заготовки и в Лайском лес- 
про.мхозе. 16 декабря ' на 
валКе и трелевке леса из 25 |  
бригад работало 18, • на вы
возке из 19 лесовозов было 
занято 9. Ясно, что такими 
силами выполнить суточ
ный график невозможно.

До конца декабря оста
лись считанные дни. Необ
ходимо не только войти в 
график, но и начать ликви
дацию задолжвН|Но<сти.

В этом обзоре о том, 
как выполняются социали
стические обязательства те
кущего года, мы берем три 
заобских района — Кожев- 
никовский, Шегарский и Бак- 
чарский.

Щ Е АРО СТЬ  
И  Р Е З Е Р В Ы  
П О Л Я

Земледельцы тре5{ райо
нов перевьшолнили сбои обя
зательства текущего года по 
урожайности зерновых куль
тур и продаже хлеба госу
дарству. Кожевниковский 
район, имеющий значитель
ные посевные площади, до
ставил в закрома Родины 
наибольшее количество зер
на — свыше сорока тысяч 
тонн, в том числе около 14 
тысяч тонн сверх плана.

■урожайность зерновых 
в этом году выше у бак- 
чарских земледельцев — 
20,9 центйера с гектара. Ше- 
гарцы собрали на круг 19,1, 
кожевниковцы — 16,3 цент-' 
нара зерна. И в среднем за 
три года пятилетки урожай 
у бакчар.цев выше. Лучше 
здесь отдача полей, заня
тых под кормовыми культу
рами.

Это, естественно наводит 
на раздумья. Ведь никто не 
станет отрицать, что в Бак- 
чарском paftoiHe, особенно в 
его северной части, меньше 
возможностей получать ус
тойчивые урожаи-' Видимо, 
здесь полнее используются 
резервы поля, более дейст
венным оказался агротехни
ческий арсенал, выше куль
тура земледелия. Это вы
нуждены признать в Кожев
никове и Шегарке.

О больших неиспользован
ных резервах свидетельству
ет , и опыт лучших земле
дельцев Кожевниковского и 
Шегарского районов.

Сравним отдельные пока
затели по Кожевниковскому 
району. В колхозе «Сибирь», 
в, Кожевниковском-на-Ше- 
гарке отделении с' каждого 
из 428 гектаров получили по 
28 центнеров пшеницы, а на 
отдельных участках — по 
43. В опытно-производст
венном хозяйстве (ныне со-в- 
хоз «Кожевниковский») в 
средне.м каждый гектар дал 
23,7 центнера зерна. Рядом 
с этими показателями в не
выгодном свете выглядит 
среднерайонная цифра уро
жайности — 16,3 центнера. 
Конечно стопудовый уро-* 
жай нельзя хаять. Но ведь 
год для всех был одинако
вым. и если бы остальн-ые 
бригады и хозяйства ближе 
подошли к гра.ни передови
ков, то насколько эффектив
нее могли быть результаты 
земледелия!

Небезынтересно сопоста
вить данные по продаже зер
на государству с раждого 
гектара посева. Больше все
го продано с гектара зерно
вых хозяйствами Шегарско
го района — 7,1 центнера, 
в Бакчарском — 6,2, в Ко- 
жевниковском — 5,9 цент- 
неоа с гектара.

Надо сказать, что ряд обя- 
зат'ельств по повышению 
плодородия земли- в этих 
районах не выполнен. Ко- 
жевниковокие земледельцы 
обещали внести на поля 1 2 0  
тысяч тонн органических 
удобрений, а доставили толь
ко 70 тысяч тонн. Шегарцы 
вывезли 87.450 тонн, вы- 
полнив план «а 151 процент, 
но обязательства не выпол
нили.

Во многих хозяйствах не
которые агротехнические 
мероприятия проводя"гся' с 
низким качеством. ' Мало 
поднимается раиней зяби, не 
везде обращают должное 
внимание на качество семян. 
Медлеино осваиваются сево
обороты. Все эти «огрехи» 
прнв'огдят к значительному 
недобору продукции земле
делия.

В принятых на этот год 
обязательствах по мелиора
тивным работам нет точного 
разграничения, что намечено 
сделать по улучшению лу
гов и пастбищ, сколько соби
рались ' освоить новых зе

мель под пашню. Поэтому 
трудно проведить детально 
этот пун.кт. В целом цифры 
выполнены, но силы мелио- 
раторов главным образом 
были направлены на оавое- 
ние новых земель путем рас- 
корчев1Ки сплошных лесных 
массивов. ’Улучшением лу
гов занимались мало. Ко
жевниковцы брали обяза
тельство на площади 500 
гектаров заложить культур
ные пастбища. Обязательство 
сорвано. Шегарцы и бакчар- 
цы и не думали создава'ть 
пастбища. Сенокосы и паст
бища в этих трех районах 
крайне малопродуктивны. 
Надо развертывать .мелио- 
ратив.иые работы на этих 
землях.

Благодаря неустанному 
труду хлеборобов земля ста
ла-щедрее, но и резервы для 
повышения урожаев велики. 
Бакчарские земледельцы 
еще раз взвесили свои воз
можности и решили э буду
щем году завершить выпол
нение второго пятилетнего 
плана по продаже зерна госу
дарству. Кожевниковцам и 
шегарцам такие темпы, ви
димо, будут не под силу, но 
они твердо решили: за пя
тилетку дать два плана. 
Обязательство напряжен
ное. И надо использовать 
все возможности, чтобы 
обеспечить устойчивые высей 
кие урожаи.

воды Кожевниковского .райо
на. В совхозе «Кожевников- 
окий» Н. 3. Хаткевич и 
М. Г. Штоппель за И  меся
цев получили в среднем от 
каждой нурнцы-несушки по. 
195 яиц.

Но ни в одном районе не 
будет выполнено обязатель
ство по выращиванию телят.

Низка продуктивность сви
новодческих ферм. В Кожев- 
никовско-м районе колхозы 
имени XXII съезда КПСС и 

. имени XXI съезда КПСС в 
этом году содержали пример
но одинаковое количество 
свиней. За 9 месяцев в кол- 
.хозе имени XXII • съезда 
КПСС произведено свыше 
трех тысяч центнеров свини
ны, а в колхозе имени XXI 
съезда КПСС — в полтора 
раза меньше. В перв'ом хо- 
зяйстве от реализации мяса 
имеют 30 тысяч рублей при
были, а во втором .-^ 1 8  ты
сяч рублей убытков.

М А Р Ш Р У Т Ы
Ж И В О Т Н О ^
в о д о в
в  третьем году пятилет

ки успешно берут намечен
ные рубежи животноводы. 
Работники ферм Кожевни
ковского района досрочно, 
за 1 1  месяцев, выполнили 
годовое обязательство по 
производству молока ( 2 0  ты
сяч тонн), за 1 0  месяцев 
выполнено обязательство по 
производству яиц (обяза- 
тедьство — 3 миллиона,
произведено 4 миллиона). 
Животноводы Шегарского и 
Бакчарского районов также 
успешно справились с вы
полнением обязательств по 
производству мяса и молока. 
Но шегарцы не достигли 
того, что обещали по прояз: 
водству яиц.

Обязательство по продаже 
мяса выполнили все три 
района. На 1 декабря этой 
продукции продано больше 
по сравнению с этим перио
дом прошлого года в Бакчар
ском и Шегарском районах 
на 29 процентов, в Кожев- 
никовском — на 26 процен
тов. Молока за этот же пе
риод продано больше шетар- 
скими и бакчарскими хо:зяй- 
ствами на 6  процентов,! ко- 
жевнвковскими — на 8  про
центов. Годо<вой план прода
жи яиц Кожевниковский 
район выполнил на 2 1 0  про
центов, однако по сравне
нию с прошлым годом этой 
продукции продано меньше 
на 6  процентов, а в Шегар
ском районе — на 13 про
центов. Бакчарцы меньше, 
чем в прошлом году, прода
ли шерсти.

По продуктивности молоч
ного стада, показатели вьппе 
в Кожевниковском районе. 
Все три района выполнят 
обязательство по надою мо
лока на фуражную корову. 
Отличные показатели у пе
редовых животноводов. До., 
ярка колхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
скоро района Н. М. Вар
фоломеева за 1 0  меся- 
цев надоила от каждой коро
вы по 3.660 килограммов мо
лока. В Бакчарском районе 
первенство держит доярка' 
колхоза «Заветы Ильича» 
Д. Ф. ■ Фомичева, надоившая 
на 1  декабря от каждой ко
ровы по 3.400 килограммов 
молока. Скотница колхоза 
«Сибирь» Бакча|рского райо- 
на М. Й. Гуляева добилась 
суточного привеса молодня
ка крупного рогатого скота 
старше шести месяцев свы
ше одного килограмма на го
лову. Высокой эффективно
сти ферм добиваются .птице-

ч и с л о м

П О БОЛЕЕ,
А  ЦЕНОЮ ?..

Животноводство в обозре
ваемых районах растет. Уве
личивается поголовье скота, 
повышается продуктив.ность. 
Это вполне закономерный: и 
необходимый процесс, пото
му что спрос на продукты 
все больше возрастае'г. . Од
нако нельзя забывать, чго 
важно не только больше цро- 
изводить продуктов, но и сто
имость их должна понижать
ся. В обязательствах районов 
были названы цифры повы
шения производительности 
труда и снижения затрат, на 
производство продукции. К 
сожалению, выполнение это
го пункта не было в доста
точной мере обеспечено Ор
ганизаторской и экономиче
ской работой. Вот почему во 
многих хозяйствах и .теперь 
при начавшемся процессе 
концентрации производства 
и механизации ферм затра
ты на производство продук
ции повышаются и увеличи
вается ее себестоимость.

Заглянем в отчетные дан
ные за минувший ГОД. Про
изводство молока было при
быльным лишь в хозяйствах 
Бакчарского района, да и то 
процент рентабельности со
ставил 4 процента. Рента
бельным было молоко в двух 
совхозах Шегарского района 
(9 процентов). В кожевни, 
ковских и шегарских колхо
зах молоко было убыточным. 
Рентабельность говядйны в 
колхозах Бакчарокого района , 
составила 39 процентов, Ко- 
жевниковского — 25, Ше- 
гарокого — лишь 1 0  про
центов. Рентабельность сви
нины у бакчарцев и кожевни- 
ковцев соответственно—53 и 
42 процента; а в шегарских 
колхозах свинофермы дали 
убыток.

За девять месяцев текуще
го года (данные взяты из рай
онных экономических бюлле
теней) самая высокая стои
мость продуктов животновод
ства пои^ остается в шегар
ских хозяйствах. Центнер 
молока здесь обошелся на 
1 рубль 74 копейки дороже, 
чем в бакчарских хозяйствах- 
Говядина дороже, чем у ко- 
жевниковцев, а себестои
мость центнерж свинины Со
ставляет 113 рублей 20 ко
пеек — вамного выше, чем 
у кожевниковцев и бакчар
цев.

■ Причин этого явления мно
го: отстает кормовая база, 
велика отоимость корм-эв 
при-большом удельном весе • 
ручного труда во время их 
заготовок, содержится MiHoro 
малопродуктивного скота, 
структура стада еще далека 
от требований интенсивного 
скотоводства, велика яло-, 
вость коров (а ведь содер
жание таких животных обхо
дится недещево), плохо на
лажен откорм скота.

Обо воем этом надо тща
тельно подумать, чтобы. из
бежать в будущем многих 
недостатков, добиваясь все-. 
мерного повышения ' эффек
тивности производства.

М. МАЛЬЦЕВ.

полнены, н мы надеемся, 
что комсомольские работни- 

жц, молодые пропагандисты 
Сибири разъедутся из Том
ска, обогащенные информа- 

. цией, опытом и знаниями, а 
самое главное — с хорошим 
зарядом творческой энергии.

Владимир БЕ Л К О В Е Ц , сек
ретарь Т омского обкома 
ВЛКСМ :

— Работа семинара не 
ограничится заседаниями 
секций. Нашим многочислен
ным гостям мы хотим пока, 
зать Томск,, познако.мить их 
с тем, как живет наша мо
лодежь, над чем она работа
ет, о чем мечтает. Будут ор
ганизованы многочисленные 
встречи. 19 декабря все уча
стники приглашены' на заао. 
ды Томска. Там будут встре
чи  ̂руководителей предприя
тий, комсомольского актива 
с пропагандистами Сибири. 
Участники семинара побы
вают в наших вузах, музе
ях. 2 0  декабря они посмот
рят посвященный 50-летию 
ВЛКСМ спектакль областно
го драматического театра 
«Город на заре». Состоится 
встреча с артистами, обсуж
дение их новой работы;

Борис Н А М Е С Т Н И К О В , 
секретарь Новосибирского об
кома ВЛКСМ :

— На семинар в Томск 
из Новосибирской области 
приехало 25 человек. Каж
дый из нас, бесспорно, ждет, 
одного — плодотворной ра
боты: интересных лекций, 
выступлений по обмену опы
том, глубоких обобщений. 
Знаете, такие встречи все
гда много дают. Я вспоми
наю зональный семинар ко.м- 
сомольских пропагандистов, 
который два года назад 
ЦК ВЛКСМ проводил у 
нас в Новосибирске. Все его 
участники получили необхОг 
димые рекомендации, позяа. 
комились с теми формами 
работы, которые применяют
ся в других краевых или об
ластных комсомольских ор
ганизациях. Я думаю, что в 
То.мске мы узнаем много 
нового, обогатим себя опы
том других.

г  еннадий И РГИ Т, пропа
гандист колхоза «Большевик» 
Барунхымчского района Т  у- 
винской АСС Р:

—  Пропагандистом я ра
ботаю Второй'год, веду заня
тия в комсо.мольском -круж- ■

ке. Интересно бьщо при
ехать в 'Томск, Я знаю, что 
этот город .богат революци
онными традициями, что это 
город вузов. Я думаю, будет 
интересно. Что меня сейчас 
волнует, что хочется уз
нать? Вся страна начала 
подготовку к 1 0 0 -летию со 
дня рождения В. И. Ленина. 
Это величайший праздник в 
истории нашего государства. 
Встредая его, комсомол, ко
торый носит имя Ильича, 
должен еще выше поднять 
свою активность — и трудо
вую и политическую. С по
мощью опытных товарищей 
хочется как можно шире и 
глубже изучить, особенности 
идеологической работы в на
стоящее время, в дни подго
товки к ленинскому юби
лею. Как эта работа идет в 
колхозах и совхозах Том
ской или Новосибирской об
ластей, на Алтае, у всех на. 
ших соседей? .

Итак, работа семинара 
началась. Вступительным 
словом- семинар открыл сек
ретарь Томского областного 
комитета КПСС А. И. Борт
ников. С док.тадом «Задачи - 
■комсо.цольских организаций

по достойной встрече 1 0 0 -ле
тия со дня рождения В. И. 
Ленина» выступил заведу
ющий сектором ЦК ВЛКСМ 
В. Скорупа. Затем участни
ки семинара прослушали 
еще два доклада; заведую, 
щего кафедрой философии 
Томского университета про
фессора К. И. Ярошевского 
«Особенности классового 
воспитания молодежи на 
современном этапе» и за
ведующего кафедрой фило
софии 'Томского инженерно- 
строительного института до
цента Б. И. Лещинера «Кри. 
тика современных направ- 
ленцй антикоммунизма».

Вчерашний, первый день 
, семинара закончился в обла
стном драматическом теат- ■ 
ре. Молодые пропагандисты 
Сибири посмотрели литера- 
турно-музьшальную пат
риотическую композицию 
«50 героических лет», рас
сказывающую о славном 
пути Ленииского комсомо
ла. Ее исполнили студенты, 
рабочие,^ артисты Томска.

Сегодня — второй день 
семинара. Начинают рабо
тать секции.

Р. РОМАНОВ,
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'КРАСНОЕ ЗНАМЯ* Ю^дакабря ligee года!

It I

E b i t y  Л Е С О З А Г О Т О В И Т Е Л Е Й -  
П О С Т О Я Н Н О Е  В Н И М А Н И Е

ЗЛАЯ ДОБРОТА
«Неблатополучно еще 'Об- обсуждались меры усиления ведь у него есть м^асса по

стоит (дело в Bonpoicax быта лвоозаготовок. И вот тут-то мощииков: жилищно-быто-
и культурного отдыха рабо- и раскрыл он свои подлин- вая ко!^шссия, (комиссия ра- 
чих». Так записали в своем ные карты; » - бочего контроля. Однако
решении участники недавне- — В первую очередь вам функции первой сведены в 
го отчетно-выборного пар. надо было перевезти стаи- основной® к распределению 
тийяого собрания Ергайско- цию, преобразователь, ле- жилья, , а задачи второй, 
го леспромхоза. Оставим ли- бедки. Тут не до котло- главным образом, — к тому, 
тературные погрешности на пункта было. Да и рабочие у чтобы не было случаев тор- 
совести тех, кто. редактиро- нас сознательные, они пони- говли из-под прилавка. Свое- 
вал решение. Эту выдержку мают, что эти трудности вре- образно в леспромхозе по'ня- 
я привел для того, чтобы манные... ли права жилищно-бытовой
подчеркнуть -— коммунисты Два дня спустя, я беседо- комиссии, и ее председа- 

тгоеимагот; с бытом в лес- вал с председателем рабоч- телем избрали... замес- 
промхозе неблагополучно’. кома В. И. Загурным. Раз- тителя директора леспрюм- 

Хотя, прямо скажем, кол- говор зашел об этом случае, хоэа по быту. Как он будет 
лектив провел и ведет нёма- — ■ Знаете, — сказал он, контролировать, призывать 
лую работу по', его улучше- — у- нас с директором лес- себя к порядку—непонятно, 
ниго. И многое в поселках промхоза Г, Н. Шкабурой Не проводит рабочком 
сделано. Перевыполнен план было вначале желание от- ' рейдов и смотров состояния 
капитального и текущего ре- странить Блыщика от долж- жилищно-бытовых и куль- 
монта жилья, о.рганвзоваяо нооти старшего мастера, тем турных объектов. В условиях 
ооревнование за образцовое более что у него такие слу- соревнования мастерских

чаи — система. участков и лесопунктов за-
— За чем же дело стало? быто такое вазиное дело, как
— Просто пожалели чело- бытовое обслуживание лесо-

века. Все-таки почти всю рубов. Не потому ли обще- 
жизнь отдал лесу. житие Ергайского ЛЗП име-

Проявили доброту. А она ет такой неприглядный вид? 
обернулась злом. Злом для Дверцы шкафов для одежды 

тельсТва, в различные меро- 60 рабочих, оказавшихся в поломаны, стены давно не 
приятия, в глаза ■ бросится тяжелых условиях и не по- белены, нет кухни, сушилок, 
такая закономерная для них лучавших горячего питания Грязная одеж)да висит прямо 
деталь: |Сроки, как правило, 10 дней. Злом для пред- в комнатах, рядом с крова- 
не выдерживаются, растяги- приятия, недосчитавшегося тями. Рабочим негде пости. 
Баются на‘ неопределенное нескольких лесозаготовите- рать белье, 
время. И причина здесь, лей, получивших больнич- В клубе этого пункта хо
на мой взгляд, одна — доб- ные листы. лодно. Он не оборудован,

рота партийного, рабочего В леспромхозе никак не Заведующая клубом С. В. 
комиге'тов и р’уководителей могут втолковать некоторым Сидоренко на мою просьбу 
леспромхоза. Доброта к тем, руководителям , лесопунк- показать план работы удив- 
кто срывает эти сроки, кто тов и мастерских участков, • ленно ответила: 
пренебрежительно относится что быт и план — понятия, 
к вьгаолнению решений по неразделимые, что именно' 
улучшению быта трудящих- от таких «мелочей», как кот- 
ся. Причем эта доброта про- лопункг, обогревалка, га- 
ЯБЛяется даже тогда, когда раж, зависит ритмичная ра
нет объективных причин, на боспа коллектива. Зимний 
которые обычно списываются сезон начался уже давно, а 
неоперативность й нерас- на многие мастерокне участ- 
порядительяость. ки все еще «подвозили» теп-

Вот , наглядный • пример, ляки, «перебазировали» пе- 
Нижний склад Красноярско- редвижные столовые. Маши- 
го лёсоэаготовителыного ны стояли под открытым не- 
пункта ежегодно перебази. бом. Чтобы завести их, ме- 
руется с места на место по ханизаторы тратили по 3 —4 
два-три раза. Когда мы часа. Люди рисковали здо- 
приехали на новое место, в ровьем, а механизмы преж-

состояиие улиц и домов, не
мало вложено сил и средств 
■в благоустройство я строи
тельство дорог, растут но
вые дома...

Но если заглянуть в планы 
культурно-бытового строи-

его нужноА разве 
составлять?

Давно ведутся дебаты: 
кто должен отдолбить лед в 
колодце поселка Юг? Пред
ставители леспромхоза гово
рят, что поселок неперспек
тивный, что эту работу 
должен организовать де
путат поселкового Сове
та. А депутат считает, 
что это обязанность хозяйст
венников. И так как тедро 
в ко.лодец уже не проходит, 
воду черпают... котелками. 

На шесть с лишним кило- 
ботали на полную мощность, строя Резко упала произво- поселок
Что же' касается бытовых дительность труда. автобус-
условий... Обогревална еще В здравпункте Ергайского ^оо°Щ®яии пока одни
не была доставлена, котло- лесозаготовительного пункта Да и доставка
пункт не открыт, в гараже .мне дали такую справку. ^  лесосшки органиэо-
собирались складывать печь За весь сентябрь здесь было плохо, случаются за-
и навешивать двери.

Молодцовку, механизмы ра- девременно выходили из

— Сколько времени вы 
здесь работаете?

—̂ Уже неделю, — отвеча
ет один Из механизаторов.

Старший мастер нижнего 
склада И. Е. Блыщик гово
рит:

зарегистрировано три слу- Д®Р^^* автобусов и машин 
чая простудных заболева- на 3 0 -4 0  минут, 
ний. За 12 дней декабря ка- ^  коль рабочком не при- 
тар , верхних дыхательных нимает действенных __мер, 
путей получило 1 0  человек, нужен жесткий партийный 

Наказан кто-нибуДь из контроль, 
мастеров или руководителей — Правильно, нужен — 
леспромхоза за пренебреже- соглашается секретарь парт- 

Котлопункт мы привез- ние к быту? Секретарь парт- кома И. М. Середа, 
ли в первую очередь. Но. кома И. М. Середа, предсе- И все-таки в нынешнем 
печь развалилась, печника датель рабочком,а В. И. За- году ни на заседаниях парт- 
долго искали, ват и задерж- гурный отрицательно кача- кома, ни на собраниях ком
ка произошла. Для нас быт ю т головой. А уж кому, как мунистов участков не обсуж- 
рабочих — дело святое. не профсоюзному комитету, дали чисто бытовых во- 

А ведь если п.о совести, горячо вступиться за рабб- просов, не слушали отче- 
Иваи Елисеевич, мягко вы- чих! та рабочкома, участковых. по
ражаясь, вводил меня в за- — Быту мы уделяем много митетов профсоюза и проф- 
блуждение. Совсем не святое внимания, — перелистывая групоргов, больших и ма- 
дело для него этот самый протоколы заседаний, го- лых руководителей пред- 
быг. Такие казусы прюисхо- варит председатель рабочко- приятия. До сих пор в соста- 
дят при каждой перебаэиров- ма. — Два раза слушали ве парткома не было чело- 
ке. И печника не надо было отчет начальника орса века, который контролировал 
на стороне искать. Как выяс- Д. Ф. Шушарина, замести, бы организацию культуряо- 
нилрсь, такой’ сцециалйст тель директора по быту бытового обслуживания. 
име.лся среди рабочих скла- Е. К. Белоногов докладыва.я Вот руководители люс- 
да. Перебазировка проходи, о ходе капитального строи- промхоза и наказывают йе 
ла в дни самых сильных де- тельства и ремонта жилья и только себя, но и рабочих, 
кабрьских морозов, когда культурно-бытовых объек- Своевременно не позаботив- 
склад почтой не был запру- тов. шись о быте лесорубов, они
жен разделкой древесины. Слушать-то слушали, а поставили предприятие под 
Многие рабочие простаива- сроки подаотавки к зиме все- угрозу срыва годового плана 
ли,' но не использовались таки сорваны. Торговые и обязательств. График ле- 
для того, чтобы быстрее предприятия поселка вступи- созаготовок трещит по 
оборудовать бытовки. Блы- ли в нее иеподготовленны- швам, у рабочих упали за- 
щик — не новичок на этой ми. Не случайно недавно вы- работки. Когда-то. передовой, 
работе. Однако он не побес- шли из строя пекарня и в области леспромхоз стал ' 
покоился, чтобы соорудить столовая в центральном по- отстающ;им. Такова цена 
резервные котлопункт и селке. г злой доброты,
обогревалку. Понятно, что одному пред- С. АНДРЕЕВ,

Вечером старший мастер седателю рабочкома трудно наш спец. корр.
выступал «а совещаний, где все проконтролировать. Но Е ргай ски й  лесп р о м х о з.

МОЙ д о м -КОРАБЛЬ
Вам. пишет бывший слесарь 

томского завода • «Эмальпро- 
вод»\ теперь мбрик-тихобкёй- 
ней Александр Петров. Я  про^ 
читал в нашей флотской газе
те  «Ббевап вахта» рассказ о 
том, как проходила поисковая 
экспедиция томичей «Под фЛа~ 
гом «Красного вымпела», как 
она закЪнчилась на Тихом  
океане. Приятно было узнать, 
что флаг легендарного корабля 
нашей Родины^ на священной 
палубе которого мне выпала 
честь принимать военную при^ 
сягу, мои земляки пронесли по 
многим городам и селам Сиби
ри. Военно-морской флаг 
«Красного вымпела» был НоД" 
нят над палаточным студенче-

ПО СИГНАЛУ

СЛУЖАТ

ВОИНЫ-
ТОМИЧИ

Письма 
из армии 
и флота

Был обычный вечер. Солдаты только что верну
лись с учений, занимаясь- своими делами. Одни 
готовились к очередным занятиям, другие играли в 

домино, в шахматы, читали свежие газеты и жур
налы. Неожиданно для всех прозвучал сигнал тре
воги. В мгновение опустела казарма. Прибежав к 
орудиям, зенитчики быстро привели их к бою. Но
чью они работали по дневным нормативам.

Самолет «противника» не прошел. Осо^нно уме
ло действовал по тревоге надводник ефрейтор Вла
димир Курмазов. Он быстро засек цель и Вел ее в 
ожидании команды «огонь».

Расчет зенитчиков, в котором служит’Владимир,- 
отличный, и в этом большая заслуга наводчика. От 
его правильных, энергичных действий зависят 
оценка всему расчету.

Ефрейтор Курмазов — отличник боевой и поли
тической подготовки. На счету старательного воина 
более десяти поощрений. Владимиру был предо
ставлен краткосрочный отпуск. Побывал он в род
ном Томске, где до армии работал каменщиком, 
рассказал об армейских буднях, о своих успехах. 
Строители были рады за своего земляка. Отлично 
он служит!

В. БОЧКАРЕВ.
Сибирский военный бкруг.

ским городком Стрежевого!
Это символично. Вёдь 

комсомол Сибири с первых лет 
Советской власти шефствует 

над Тикоокеанским флого.М, 
над его первым боевым кораб-  ̂
лем, кораблем революции —- 
«Красным вымпелом».

Здесь, на Тихом окерне, за 
нашим томским нефтеградом 
мы следим внимательно. Ло
вим все, 4fo о нем пишут цент
ральные газеты, что рассказы
вает Всесоюзное радио. Когда 
я еще сдавал экзамены по во
енной специальности, члены 
комиссии Меня спросили;

— Откуда вы призывались 
на службу?
' Я  ответил:

— Й з Сибири, из ТОмска.
: — А  чем знаменита ваша 

область? Расскажите нам, то
варищ матрос.

Я и рассказал. Про нефть, 
газ рассказал, про дорогу А си 
но — Белый Яр, про атомный 
реактор в ТОмске... Говорить 
ведь есть - о чем.

Экзамен .сдал на «отлично». 
Л теперь звание старшего мат
роса присвоили, Мой до.м —• 
корабль. М оя забота — хо
рошо служить. Над МНОЮ 
здесь, сибиряков. Народ хоро
ший, крепкий.

А. ПЕТРОВ, 
старший матрос.

Краснознаменный Т ихо-
Океанский флот.

НА СНИМКЕ: ефрейтор 
огонь.

в. Курмазов ведет

Фото автора.

И сполком Том ского  о б л аст
ного Совета д е п у та то в  тр у д я 
щ и хся  . утвер дил на. своем з а 
седании  м ероприятия по под
готовке и 100-летию  со дня 
рож дения В . И. Л е н и н а . В н и х  
предусм отрено ож ивление ор

ган и зато р ско й  работы  м е стн ы х  
Советов, и х  п о сто ян н ы х  ко
м и ссий , особенно в руковод
стве  ю билейным соревновани
ем . ^

Нам ечены  меры у луч ш е н и я  
работы  п р о м ы ш лен н ы х пред-

Р Е Ш Е Н И Я  О К Т Я Б Р Ь С К О Г О  П Л Е Н У М А  ЦК К П С С - В  Ж И З Н Ь

Г Л А В Н Ы Й  Р Е З Е Р В
Кормят 0|от в колхозах и 

совхозах сейчас неплохо. 
Размещается он в теплых 
помещен11Ях, однако отдача 
на затраченный тфуд живот^ 
новодов зачастую оказывафг- 
ея весьма низкой. Дело в 
том, что на фермах все еще 
содержится большое количе
ство беспородных животных. 
О важности этой проблемы 
гово|рилось на октябрьском 
Пленуме ЦК КПСС.

На фермах колхозов и 
совхозов нашего района 
5.200 коров, у половины их 
годовой надой молока не до
стигает 3.000 килограммов. 
А ведь практикой своей ра
боты многие. чаинские дояр
ки давно доказали, что высо
копродуктивные коровы 
способны давать более 3.500 
— 4.000 килограммов моло
ка в год. 90 коров дают за 
год 5 тысяч килограммов 
молока, есть даже не
сколько рекордисток-семи- 
тысячяиц. Но если бы все 
наши доярки надаивали от 
.закрепленных за ними коров 
хотя бы по 3 тысячи кило
граммов мо'лока, хозяй
ства. Чаинокого района мог
ли бы давать дополни- 

-тельно к плану еще 2 0  ты
сяч центнеров молота в год.

В хозяйствах нашего рай- 
сша в основном разводятся

две породы крупного рога- 
того скота; холмогорскар и 
черцо-пестрая. В 1967 году 
на фермах было 9 чисто
породных коров. Нынче их 
74. С 2.364 до 3.013 возрос
ло поголовье племенных ко
ров.

Повысилась и классность 
племенного стада. В 1966 
году в районе коров клас
са «элита» и «элита-ре
корд» было 41, а нынче их 
стало 164. Два года назад у 
нас было 584 коровы перво
го и 1.481 — второго клас4 
сов. Сейчас их у нас соответ
ственно 1.274 и '2.151. За 
три минувших года в груп
пах породного скота значи
тельно повысилась продук
тивность. Процент жира в 
молоке этих животных под
нялся за этот период с 3,67 
до 3,77 процента.

Черно-пестрая порода ко
ров в наших условиях наи
более перспективна. За три 
года каждая холмогорка 
прибавила, 629 килограммов 
молока, а каждая «пестрян
ка»—712. Но дело даже не 
в этом. Как показывает ана
лиз, жирность молока у хол
могорок растет медленнее. В 
течение двух минувших лет 
она удерживается на одном 
уровне (3,76 процента), а за 
три года она возросла только 
на 0,06 процента.

Нынче в колхозах и corfixo- 
зах нашего района проведе
на всесторонняя оценка 
-4.327 корЬв. Почти на тыся
чу бол’Ьше, -Чём в прошлом 
году., Из них в племенное 
ядро выделено 1.728 коров, 
на 584 коровы больше, чем 

в 1967 году. Отрадно отме
тить, что продуктивность 
животных, находящихся в 
пле.менном ядре, повышает
ся. Если в минувшем году 
каждая из 1.144 коров пле
менного ядра дала в сред
нем 3 тысячи килограммов 
молока, то нынче — 3.412 
килограммов.

Хорошо поставлен зоотех
нический учет на Коло- 
миногривской ферме совхо
за «Коломинский». Эту ра
боту возглавляет здесь опыт
ный зоотехник А. А, Бри- 
жатых. На каждую корову 
здесь заведена отдельная 
карточка. Племенные телки 
выделены в (отдельные стада 
и получают повышенный ра
цион. В Коломинских Гри
вах уже имеегрся 40 чисто
породных коров. По продук
тивности животных коломи- 
ногривцы значительи1о опере
жают . коллективы других 
ферм района. Они уже полу
чили с качала года около 
3.200 килограммов молока 
на кброву.

Что же мешает нам по-на
стоящему организовать рабо
ту по повышению породно
сти коров на других фер
мах?

Один из главных недо
статков — плохой зоотежии- 

■ чеокий учет. Это серьезное 
упущение целиком на сове
сти специалистов, и его 
нельзя объяснить никакими 
объективными причинами. 
Зимой еще кое-что делается.' 
Телок от лучших по продук- 
тив'ностй коров на большин
стве ферм выделяют в от
дельные гурты, назначаются 
им усиленные рационы. Но 
как только начинается лето 
и окот выгоняют на пастби- 
ща, о племенной работе на 
фермах 31абывагот. По прави
лам, племенных телок надо 
держать в специальных 
летних лагерях и все лето 
давать им подкормку, но 
этого никогда не' делается. 
Их пасут вместе с осталь
ными телятами, и никакой 
подкормки они не получают. 
В результате пропадают 
усилия, которые тратились 
в течение стойлового перио
да на выращивание высоко
продуктивных животных.

Совершенно непонятен 
консерватизм отдельных ру
ководителей хозяйств и 
специалистов, не желающих 
внедрять искусственное осе

менение животных, ■у нас в 
районе на два совхоза и 4 
колхоза ■ всего 8  осеменатор- 
сних пунктов. В колхозах 
«Сибирь» и «Россия» нет 
ни одного пункта. На многих 
фермах держат непородных 
быков, и это, естественно, 
не может способствовать 
улучшению качества молоч
ного стада.

Зоотехниками иа некото
рых фермах района ра
ботают люди, не имеющие 
никакой зоотехнической 
подготовки. Даже главный 
зоотехник, совхоза «Чаин- 
ский» не имеет зоотехниче
ского образования. Не слу
чайно поэтому в этом хозяй
стве Вортехническая работа 
особенно запущена. О науч
ных методах ведения живот
новодства тут уж говорить 
не приходится.

На Леботерской ферме 
совхоза «Коломинский» — 
600 коров. На такой крупной 
ферме и опытному специали
сту дел было бы невпрово
рот, однако должность зоо
техника в Леботере зани
мает человек, у HOTOiporo за 
плечами одна десятилетка.

Поголовье скота в районе 
растёт. Настало время в 
каждом хозяйстве иметь зоо-

технина-селенционера. Од
нако даже в таком крупном 
хозяйстве, как совхоз «.Ко
ломинский», нет такого спе
циалиста. Это, конечно, ска
зывается на уровне племен
ной работы.

Некоторым следовало бы 
всерьез подумать об органи
зации труда специалистов. 
Слишком уж сильно загру
жают их не свойственной нм 
работой: 01НИ дрлжны и вед
ра доставать, й доярок соби
рать на работу, и транспор
том летом их обеспечивать. 
И чем только еще они не 
занимаются! И глядишь — 
день прошел, а на зоотехни
ческую работу уже и време
ни не остается. Это непра- 
вильйая практика. Чем боль
ше у специалистов времени 
для занятий своими осно'В- 
ными обязанностями, тем 
весомее отдача от его труда.

Конечно, немаловажную 
роль играет тут и личная 
инициатива, но ее-то кое у 
кого из специалистов и не 
хватает.

У чаинских животноводов 
большие возмож!ноати для! 
повышения продуктивности 
крупного рогатого скота. 
Надо только по-хозяйски от
носиться к отбору молодняка 
для воспроизводства стада и 

хорошо наладить племенное 
дело. Я уже не говорю о 
том, что каждый специалист, 
скотник, каждая доярка 
должны с душой относиться 
к работе, бе{зежно ухажи
вать за скотом.

Ю. ТЫЧИНСКАЯ, 
зоотехник по племенно

му делу Чаинского рай-
сельхозуправления.

НЕ ЗА Б УД ЕМ !
Непередаваемо это чувст

во: мы, молодые лейтенан
ты, стоим в торжественном 
строю «а площади Револю
ции Томска, слушаем напут- 
стВ'ие старших... То.мское 
военное ордена Красной 
Звезды училище связи про
вожало в войска СВОИХ вос
питанников. Было это летом. 
И вот теперь мы уже коман
диры. Стоим на боевых по- 
стах, охраняе.м мирный труд 
советского народа.

Мы далеко от Томска. 
Здесь, в войсковой части, до 
глубины души ощущаешь, 
как тебе дорог Томск, учили
ще, которое дало путевку в 
большую жизнь. Мы никогда 
не забудем торжественный 
выпуск, митинг на площади 
Революции. Каждым про
житым днем, каждым уда
ром сердца поклялись мы 
тогда крепить военное могу
щество нашей Родины. И 
клятву -эту выполняем.

Звания, навыки и умение,’ 
все хорошее, что дали нам 
родное училище, наш чудес
ный город, мы отдаем своим 
подчиненным, воспитываем у 
них любовь к своей Родине, 
своему народу, повышаем 
бдительность и боевую готов
ность. Мы всегда будем 
помнить наших наставяиков: 
подполковника Н. И. Смир
нова, майоров П. П. Антако- 
ва, Г. И. Григорьева, стар
шего лейтенэнта В. И. Тар- 
даокина и других. Большое 
вам сна1сибо, наши старшие 
товарищи, земляки, что вос
питали нас и направили по 
офицерской дороге — доро
ге отойкнх и мужественных 
людей. Хочется пожелать ус
пехов молодым . Боинам-кур- 
оантам, призы'вникам. Люби
те и берегите вашу Родину. 
В этом был смысл ЖИ31НИ по
коления Корчагина. В этом 
смысл нашей жизни.

П. САВИЙЦЕВ,
В. ПОПОВ, 

лейтенанты, выпускни
ки Томского военного 

училища связи. 
Н-ская войсковая часть.

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

П Л А Н  Ы 
В Ы П о Л

Б У Д У Т
ПЕНЫ

Об э т о м  г о в о р и л о с ь  на  п я т о й  
сесси и  В ер хов н ого  С о в е т а  СС СР

Немало рабочих механического участка томского ремонтного завода «Республика» 
носят высокое звание ударника коммунистического труда. Все они выполняют производст
венные задания на 140—150 процентов.

НА СНИМКЕ; группа передовых рабочих завода «Республика» (слева направо)—слеса
ри В. Зюзий, В. Суходолин, старший мастер ОТК В. Азаров, токарь Н. Кашеваров, 
долбежник В. Калинин. , Фото В. Ефименко.

С О В Е Т Ы — Ю Б И Л Е Ю  И Л Ь И Ч А
приятий  м е стн ы х  Советов, у п 
равлений сельско го  хо зя й с тв а , 
ведомств к ап и тальн о го  стр о и 
те л ь ств а , тр а н сп о р та  и св язи , 
ком м ун альн о го , бы тового  и 
торгового обслуж и ван и я н асе
лен и я , учр еж дений  к у л ь ту р ы .

КОЛПА1ПЕВО. (По теле
фону от нашего соб. корр.).

Материалы закончившейся 
сессии Верховного Совета, 
СССР взяли сейчас на во
оружение политинформато
ры, агитаторы, пропаганди
сты города Нолпашева. До
кументы сессии изучают ра
бочие прс^ышлелных пред
приятий и труженики села. 
Они пе1ресматривают свои 
планы и обязательства на 
новый год пятилетки. Вот 
два интервью.

В докладе заместителя 
Председателя Совета Мини
стров СССР, председателя 
Госплана СССР Н. К. Бай
бакова «О Государствен

ном плане развития народ
ного хозяйства СССР на 
1969" ГJЭД»,—отметил управ
ляющий Томским геофизи- 
чейким трестом В. А. Кон
драшов, — отмечалось, что 
основной прирост добычи 
нефти предполагается полу
чить на месторождениях 
Западной , Сибири и Казах
стана. При этом объем добы
чи нефти в Западной Сибири 

возрастет- за год на 57 про
центов и. превысит 19'мил
лионов тонн.

•Чтобы эти цифры были 
записаны в план государст
ва,- много труда и энергии 
вложили и наши изыскате
ли. HeJ случайно коллектив 
бывшей Среднеобской комп
лексной геофизической эк
спедиции, на базе которой 
создан геофизический трест, 
по Итогам всесоюзного со
ревнования в третьем квар
тале этого ' года завоева.ч 
первое Место и переходящее 
Красное знамя Министерства 
геологии СССР и ЦК проф
союза рабочих геологоразве
дочных работ.

За 1 1  месяце(в трест пере
выполнил планы и по вало
вой продукции, и по нату
ральным показателям, и по 
производительности труда. 
В глубокое бу)рение сдано 14 
перспективных структур, 

что составило свыше 1 1 0  
процентов к плану.

Начав соревнование в 
честь 1 0 0 -летия со, дня рож
дения И. Ленина, то.’мские 
геофизики пятилет,ний план 
по , сейсморазведке решили 
выпoлнIfть в натуральных 
показателях к 2 2  апреля 
1970 года. К этому времени 
сверх задания подготовим к 
глубокому бурению три пер
спективные структуры. Од
новременно мы продолжим 

борьбу за снижение стои
мости сейсморазведочных 
работ, за внедрение передо
вых методов, за высокое ка
чество исследований.

Второе интервью дает на. 
чальник Колпашевского 

районного производственно
го ̂  управления сельского хо- 
зяиства Р. ГГ. Голубев.

— На сессии Верховного 
Совета СССР говорилось, 
что объем (валовой прояу,н- 
ции сельского хозяйспва 
возрастет в будущем году на 
6 ,1  процента и доотигнет 
почти 85 миллиардов руб
лей, — оказал Р. П. Голу
бев. — Чтобы обеспечнгь 
постоянный рост сельскохо
зяйственного производства, 
работники сельского хо
зяйства и нашего север
ного района добиваются -все 
новых успехов. За по
следние два года средняя 

урожайность основных куль- 
тур возросла более че(М на 
4 центнера с гектара. Более 
устойчивым -в своем развитии 
стало животноводство. Нын
че досрочно выполнен план 
По всем видам закупок про» 
дукции^ животноводства. 
Средний надой на корову 
за год составит 2.500 кило

граммов. Это выше, чем в 
прошлом году. Передовая 
доярка района Е. Н. Бело
зерцева еще к началу де
кабря получила в среднем 
на корову по 4.824 кило
грамма молока.

В новом году нам предсто
ит (решить целый ряд важньга 
задач. Нужно, например, 
произвести работы по по
верхностному улучшению 
лугов и пастбищ на площади 
1.500 гектаров, . резко улуч

шить экояо-мическую рабо
ту, организацию тр-уда. Вы
полняя решения октябрьско
го Пленума ЦК КПСС, мы 
будем осуществлять широ
кую химизацию, мелиора
цию земель и комплексную 
механизацию.
■ 'Уже сделан первый прак

тический шаг для выполне
ния решений октябрьского 
Пленума ЦК КПСС. Мини
стерство сельс1кого хозяйст
ва РСФСР удовлетворило 
нашу просьбу: с целью даль
нейшей опециали1зации про
изводства на базе птицесов- 
хоза «Колпашевский» созда
ны  ̂ сейчас совхоз «Тогур- 
ский» и племен(Ной со*вхоз 
«Инкинский».

Поставлена задача в бл(и- 
жайшие годы иметь в райо
не 15 тысяч голов крупного 
рогатого окота,- 50 тысяч го
лов птицы. За счет роста про
дуктивности животно1ВОДсгва 
производить не менее 2  ты
сяч тонн мяса, 14—16 ты
сяч тонц молока, 8 — .10  . 
миллионов яиц. Средний на
дой молока на корову наме
чено довести до 3 тысяч ки
лограммов. .

П. КОЛОТОВКИИ.

/ '
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1 ^>ейставители многона- 
Н]ис1«альиой советской музы
кальной культуры вновь со
брались утром 17 декабря в 
Колонном зале Дома Сою
зов. Здесь продолжал рабо
ту IV Всесоюзный съезд 
нюшюзяторов. Делегаты 
съезда приступили к обсуж- 
дйшю докладов.

Хороший настрой творче
ской дискуссии задал пред
седатель правления Москов
ского отделения Союза ком
позиторов РСФСР В. Мура
дели, выступивший первым 
иа утреннем заседании. Он 
говорил о деятельной подго
товке к 1 0 0 -летию со дня 
рождения В. И. Ленина.

— Мы рассматриваем эту 
почетную работу, —• заявил 
В. Мурадели, — как новый 
этап последовательного пре
творения в нашем творче
стве бессмертных ленинских 
идей. Мы видим свою зада
чу и в том, чтобы активно 
утверждать принципы социа
листического реализма, ре
шительно преодолевать ч ^ -  
дые влияния со стороны 
буржуазной идеологии.

Председатель правления 
Союза украинских компози
торов А. Штогаренко рас
сказал’ о недавно закончив
шемся V съезде композито
ров республики. На нем го
рячо обсуждались важные 
вопросы воспитания моло
дых композиторов, пути раз
вития украинской музыки. 
В подготовке новых кадров 
композиторов и MiysbiKOBe- 
дов, по мнению А. Штога^ 
ренко, нужно умело соче
тать специальное обучение 
и идейно-эстетическое вос
питание.

Представитель казахских 
композиторов Е. Рахмадиев 
отметил заметный поворот 
своих коллег из республики

к темам современности, соз
данию новых опер, балетов, 
песен.

Своих собратьев по труду 
прдавегствовал первый секре
тарь 'Правления Союза писа
телей СССР К. Федин. Му
зыка, сказал он, присутст
вует с неизменной силой 
ро,^ства во всех видах ис
кусства. Советские музы
канты, подчеркнул писа
тель, пришли к своему 
съезду с богатейшими до
стижениями во всех жанржх 
— от народной пески до 
симфонии. Своими у'Спеха- 
ми наше искусство обязано 
нашему вдохновителю ■—■ 
Владимиру Ильичу Ленину. 
С его поддержкой, благода
ря его заветам продолжают 
совершенствовать свое мас
терство все советские ху
дожники, завоевывая ширь 
народных аудиторий.

От имени ■ Союза болгарь 
ских композиторов и всей 
музыкальной обш,ественно- 

сти братской страны участ
ников съезда приветствовал 
композитор Любомир Пип- 
ков. Он пожелал съезду ус
пешной работы и плодотвор
ных решений, а советскому 
музыкальному творчеству— 
еще большего расцвета.

Последние годы, отметил 
первый секретарь правле
ния Союза композиторов 
РСФСР Г. Свиридов, при
несли много нового в самые 
различные области музы
кального творчества компо
зиторов Российской Федера. 
ции. Открытие съезда озна
меновалось радостным собы
тием для всех нас: \Союз
композиторов СССР награж
ден орденом Ленина. Имя 
Ленина обязывает, чтобы 
каждое наше произведение 
было выверено самыми вы
сокими критериями жиз

ненной правды и вдохновен
ного мастерства.

Горячими аплодисмен
тами 'Встретили собравшие
ся посланца брагского вьет
намского • народа — предсе
дателя Союза композиторов 
ДРВ Нгуен Суан Кхоата, 
который передал советским 
композиторам сердечный 
привет от их вьетнамских 
коллег. Он подчеркнул, что 
вьетнамские композиторы 
постоянно пользуются ■ ис
кренней и большой по
мощью со сторо'ны советских 
музыкантов. Нгуен Суан 
Кхоат передал Союзу ком
позиторов СССР вымпел, 
на котором вышиты слова: 
«Пусть крепнет боевая со
лидарность между Вьетнам, 
скими и советскими компо
зиторами».

Значительную часть свое
го выступления председа
тель правления Союза ком
позиторов Белоруссии
Г. Ширма посвятил' пробле
мам музыкального воспита- 
еия народа, пропаганде 
классической музыки. Он 
горячо поддержал Д. В. Ка- 
балёвского, рассматриваю
щего эстетическое воспита
ние детей и юношества как 
основу эстетической культу
ры всего' народа.

Об эстетическом воспита
нии подрастающего поколе
ния говорил в своем выступ
лении и председатель црав- 
ления Союза композиторов 
Эстонии Б. Кырвер- Он пб- 
делился опытом работы ко
миссии эстетического воспи- 
тани}1 детей и молодёжи, 
созданной ори Союзе компо
зиторов республики.

Ленинградский компози- 
торЧА. Петров призвал сво
их коллег пополнить совет
скую музыкальную ЛёНй- 
ниану новыми произведе
ниями. Они должны быть

безукоризненными по фор
ме и глубокими по 'содержа
нию.

О взаимном обогащении 
музыкальных традиций ав
тономных республик Россий 
ской фёдерации говорил 
председатель правления Ба
шкирского отделения Союза 
композиторов РСФСР
3. Исмагилов.

Председатель правления 
Союза художников СССР 
Е. Белашова приветствова
ла съезд от имени много
тысячной армии художни
ков. Она отметила, что со
ветские композиторы так же, 
как и художники, успешно 
раз'вивают революционные 
традиции искусства. Певцы 
борьбы и побед советского 
человека, они верны глав'но- 
му — партийности и народ
ности.

На трибуне — посланец 
композиторов ГДР Вольф
ганг Лессер. Он передал ис
кренние поздравления Со
ветским композиторам в 
связи с награждением их 
творческого Союза орденом 
Ленина.

О достижениях. искусства 
национальных республик го
ворил председатель правде- 
ния Союза композиторов 
Узбекистана А. Джаббаров. 
Он отметил растущее ма
стерство узбекских музыкан
тов, расширение тематики 
произведений. Вместе с тем 
он отметил недостаточное 
развитие национальной му
зыковедческой науки, нотно- 
to издательского дела.

Председатель Союза мон
гольских композиторов Сбм- 
бын Гончиксумла вручил 
съезду приветственный ад
рес и памятные подарки. Он 
отметил, что произведения 
советских композиторов хо
рошо известны не только

монгольским музыкантам, 
но и широким кругам трудя
щихся.

БольЩая честь быть чле
ном орденоносного Союза 

. композиторов, большая от
ветственность — служить 
народу, сказал композитор 
А. Холминов (Москва). В 
дни подготовки к 1 0 0 -летию 
со дня рождения вождя мы 
приз'В1аны создать новые ху- 
дожесгвенНые произведения 
о торжестве ленинских идей, 
о народе-созидагеле, прет
воряющем эти идеи В жизнь.

Годы, прошедшие со вре- 
, мени предыдущего Всесо

юзного съезда, сказал за- 
м-еститель председателя 
правления Союза компози
торов Киргизии М. Абдра- 
ев, ознаменовались в рес
публике дальнейшим ростом 
музыкальной культуры.

Затем' делегаты съезда 
заслушали и утвердили до
клад мандатной комиссии.

Польские и советские 
композиторы хорошо знают 
Друг друга, их сотрудниче
ство развивается н а’основе 
взаимо'понимания и настоя
щей дружбы, заяв'ил, высту
пая на съезде, председатель 
Союза польских композито- 

' ров Стефан Следзинский.
Неисчерпаема сокров'ищ- 

ница народного творчества.
■ О значении его пропаганды 

рассказал делегатам съезда 
председатель правления 
Союза компожторов. Молда
вии В. Загорский.

Новызс творческих дости
жений советским музыкан
там пожелал генеральный 
секретарь Союза компози
торов Югославии Воислав 
Крстич.

На этом закончились за
седания второго дня . IV Все
союзного съезда композито
ров.

(ТАСС).

А Е Н И Н Н А Н А  К И  Н  О М  A C T  Е Р  О В Р О С С И И
Л Е Н И Н ГР А Д , 17 д е каб р я . 

(Корр . Т А С С ). Просм отром ш и 
рокоф орм атн ого  ф и льм а
«Р азго во р  с  товарищ ем  Ле
н и ны м » — по сти хо тв о р е н и ю  
В . М аяковского  — 'н а ч а л а с ь  
сегодн я в Л е н и н гр ад е  раоота 
совещ ан и я ки н о п уб ли ц и сто в  
Р о сси й ско й  Ф ед ер ац и и . Твор
ческие  работн и ки  о ди ннадц ати  
с ту д и й  р е сп уб ли ки , в ы п у ск а ю 
щ и х  д о к ум е н та л ь н ы е  и научно-

« К О С М О С - 260»  
- В  П О Л Е Т Е

С о общ ение  Т А С С
16 декабря 1968 года в 

Советском С'оюзе произведен 
очередной запуск искусотвеи- 
ного спутника Земли «Кос
мос-260».

На борту спудника уста
новлена ■йаучиая'''‘аппа1ра'тура, 
предназначенная для ' про
должения иоследовагаий кос- 
мичеакого пространства в со
ответствии с программой, 
объя1вленной ТАСС 16 марта 
1962 года.

Спутник выведен на орби
ту с параметрами:

— начальный период обра
щения — 11 часев 52 мину
ты;

— макгаимальное расстоя
ние •от поверхности Земли (в 
апогее) — 39.600 километ
ров;

— минимальное расстоя
ние от. поверхности Земли (в 
перигее) — 500 километров;

— наклонение орбиты — 
6'5 градусов.

■установленная на спутни
ке аппаратура работает нор
мально.

п о п ул яр н ы е  ф и л ь м ы , о б с уд ят  
задачи  подготовки  к 100-лё- 
ти ю  со дня рож дения В И. Ле
н и н а , обм еняю тся опы том  соз
д ан и я  историко-револю цион
н ы х  ле н т .

Д окладчи к  — зам е сти те ль  
пред седателя К о м и те та  по ки 
н ем ато гр аф и и  при Совете Ми
н и стро в  Р С Ф С Р  Г . И. Н иф онтов 
Р а « ^ а з а л  ко рр есп он ден ту

— З а  последние годы  на сту- 
д й я х  респ уб ли ки  создан  иино-ч 
ц икл ■!<Лениниана». Э то  — не
ско лько  д о к у м е н та л ь н ы х  и 
н ауч н о -п о п уляр н ы х ф и льм ов , 
о тр аж аю щ и х  р азли чн ы е перио
ды  ж и зн и  и деяте льн о сти  В л а 
дим ира И льича. Сейчас на с т у 
дии «Л ен н ауч ф ильм » создает
ся кар ти н а  «Ленин ж и л , Ле
нин ж и в , Ленин будет ж и ть » .

Зн ач ительн ое  м есто  в твор-

ч е ск и х  п л ан ах  студ й й  занип/^а* 
ю т ле н ты  о претворении в 
ж и зн ь  л е н и н ск и х  предначер
та н и й . Восточно-сибирская
с ту д и я  кин о хр о н ики  сн и м ает 
ф и льм  о Кр асн оярской  ГЭ С , 
зад ум ан а  кар ти н а  о Саяно- 
Ш уш ен ско й  ста н ц и и . Ф и льм  
это й  ж е студ и и  «А лм азн ы й  
край »  р а сска ж е т о гр ан д и о з
н ы х  прео бразо ваниях в Со вет
ской  Я к у т и и .

IBI l O B f l B I
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С Т У Д Е Н Т  и У Ч Е Б Н Ы Й  П Р О Ц Е С С

БЕРЕГИТЕ ПЕРВОКУРСНИКА
Через несколько недель в 

вузах иачнется экзаменаци
онная сессия. Но уже сего
дня т^еюгу вызывает теку
щая успеваемость первокур
сников. Нетрудно предуга
дать, каковы для них будут 
итоги первых студенческих 
экзаменов, если их учеба 
будет продолжаться на этом 
уровне.

В чем же дело, чем объяс
нить, что многие молодые 
люди, только что успешно 
прошедшие тщательный от
бор в вузы, оказались сла
бы в восприятии новых зна
ний? ЯГ не разделяю точки 
зрения некоторых препода
вателей, считающих, что 
причины низкой успеваемо
сти кроются 'В недобросове
стном отношении к учебе 
тех, кто всего несколько ме
сяцев тому назад рвался к 
ней. Хотя, конечно, есть 
среди них и такие.

Но главное не в этом. Мно
гое зависит, если можно так 
сказать, от акклиматиза
ции вчерашнего школьника. 
В вузе он с первого же дня 
встречается с принципиаль
но новой для него постанов
кой учебного процесса. Это 
проявляется в том, что здесь 
объем получаемой инфор
мации в течение одного ака
демического часа во М'Ного 
раз возрастает, применяются 
новые формы обучения, как- 
то: практические, семинар
ские занятия да и контроли
руют самостоятельную ’ под

готовку студента значитель
но реже, чем школьника.

Таким образом, переход 
от средней к выейей школе 
для молодого человека пред
ставляет собой неподготов- 
левный окачон. А мы, его 
преподаватели в вузе, с пер
вых же дней наперегонки 
стараемся загрузить перво
курсника покрепче: поболь
ше задаем чертежей, чтобы 
он быстрее освоил черчение, 
больше задачек, чтобы ско
рее научился их решать.

Вопреки ожиданиям, это 
дает обратный результат. В 
институте у студента в день 
шесть часов занятий. Счи
тается, что его домашняя ра
бота должна исчисляться че
тырьмя часами. Десятича
совой умственный труд, оче
видно, является пределом, за 
которым усвояемость изуча
емого материала резко сни
жается. Поэтому излишняя 
загрузка заданиями приво
дит к тому, что студент на
стойчиво чертит, решает за
дачи, а на изучение теории 
у него не хватает времени. 
На лекцию он идет, не ос
воив предьвдущего материа
ла, и она для него проходит 
порой без пользы. Он пере
стает понимать лектора, ' и 
чем дальше, тем больше.

В связи с этим у некото
рой части первокурсников 
появляется упадническое на
строение. Они начинают ду
мать, что учеба в вузе им 
не по плечу,

Необходим регулярный 
контроль за усвоением лек
ционного материала. Нельзя 
идти дальше до тех пор, по
ка не убедишься, что подав
ляющее большинство студен
тов прочно усвоило преды- 
д’Ущий материал. Иными Сло- 

'вами, обратная связь от сту
дента к лектору призвана 
регулировать темп изучения 
нового материала.

Мне могут возразить, ч!То 
при таном методе лектор.не 
будет , в состоянии изложить 
весь | 1атериал, предусмот
ренный программой. Согла
сен, но вряд ли это будет 
большой бедой. Первый се
местр не следует перегру
жать, и программу любого 
курса нужно строить ' так, 
чтобы научить перво
курсника по-новому учиться, 
и, если даже при этом что- 
то будет упущено, с 
чем-то предусмотренным 
программой студентов не 
познакомят,’ то это лег
ко восполнить потом. Не
которые второстепенные во
просы можно вообще упу
стить без особого ущерба, 
другие перенести на второй 
семестр или даже второй 
курс, где обучение может 
быть более интенсифициро
вано.

Главная задача первого 
семестра — научить и при
учить студента 'самостоятель
но работать. Этой цели дол
жны быть посвящены первые 

лекции, первые практические

занятия, на которых следует 
показать ■ (перБ01курснинам, 
как нужно конспектировать 
лекцию, как работать с кни- 
гой, .как правильно планиро
вать свое время.

На преподавателей, рабо
тающих с первым курсом, 
ложится большая ответствен
ность. Они должны в считан
ные дни изучить ■ каждого 
студента, уэцать уровень 
подготовки, его слабые и 
сильные стороны. Для этого 
нужно проводить ко.нсульга- 
ции, беглые опросы, конт
рольные работы и т. д.

Все это требует дополни
тельного времени. Поэтому в 
нашем институте,. 'Например, 
для преподавателей матема
тики и физики эта работа 
учтена в учебной нагрузке.

Многое зависит от препо
давателя, прикрепленного к 
группе. Он призван не толь
ко заменить классного руко
водителя, но и постараться 
восполнить первокурснику 
отсутствие внимания родите
лей. Это, собственно, и вхо
дит в обязанности прикреп
ленного к группе. Кстати, 
нм должен быть не молодой 
ассистент, только что сам 
окончивший институт, а 
умудрённый опытом ' квали
фицированный работник ву
за.

Значительная роль в рабо
те с первокурсниками долж
на принадлежать обществен
ным организациям и прежде 
всего -Комсомолу. Кому, как 
не студентам старших кур
сов, дать йужный и полез
ный совет новичку.

Мне представляется, что 
есть еще одна очень суще
ственная причина слабой 
учебы первокурсников. Это 
их большое умственное и 
нервное переутомление. Су
ществующая 1снстема экзаме-

« Р а с п р а в и ть  к р ы л ья »  — т а 
ково рабочее н азван и е  ле н ты  
о л ю д я х  Д альн его  В о сто ка . 
К а р ти н у  с н и м а е т  Д альн евос
то ч н ая  с ту д и я  ки н о хр о н и ки . 
А  свердловские  к и н е м а то гр а
ф и с ты  в ф и льм е  «М олодые го
рода» п о к а ж у т процесс эко 
ном ического , Социального  и 
к у л ь ту р н о го  преобразования 
в о с то ч н ы х ' районов с тр а н ы .

Промышленная
новостройка
Ч у к о т к и

На Чукотке сооружен пер
вый в Заполярье рудник по 
добыче ртути. Его назвали 
««Пламенный». СреДн сопок в 
зоне вечной мерзлоты под
нялся производственный кор
пус, одновременно заканчи
вается строительство админи
стративно-бытового комбина
та. Рядом разместились 
электростанция и здание хи
мической лаборатории.

Новый промьппленный 
объект уже набирает темпы 
— в августе прошлого года 
были получены первые кило
граммы ртути, а в этом году 
в начале октября металлур,- 
ги рапортовали о досрочном 
выполнении годового плана.

НА СНИМКЕ: один из
участков металлургического 
цеха рудника «Пламенный».

Фото М. Гёрмашова. АПН.

ВОВ та аятестат зрелости, а 
затем вступительных экза
менов в 'Вуз заставляет мо
лодой организм длительное 
время перегружаться.

Действительно, обучя'ясь в 
1 0 -м классе, готовясь к эк
заменам на аттестат зрело
сти, ученик усиленно зани
мается, затем сдает эти эк
замены. Некоторый перерыв, 
образовавшийся между эк
заменами ва аттестат зрело
сти и вступительными в вуз 
не является отдыхом, так 
как абитуриент продолжает 
усиленно заниматься, чтобы 
преодолеть конкурсный барь
ер. Наконец наступает пора 
вступительных экзамвН'Ов в 
вуз, отнимающая у абитури
ентов много сил й нервной 
энергии, за которыми без 
отдыха следует учеба.

Совершенно очевидно, что 
нецелесообразно проводить 
экзамены подряд — на атте
стат зрелости и вступитель
ные в вуз. Вместе с тем, в 

школе следовало бы ввести 
экзамены после каждого
класса. Нужно со шкрлы 
приучить человека расокат- 
ривать экзамены как обы
денный элемент учебного 
процесса.

Эти проблемы привлекли 
внимание общественности. И 
надо надеяться, что всесто
роннее их обсуждение помо: 
жет 'Внести в переходный пе
риод школа — вуз качест
венные изменения.

На первом курюе заклады
ваются основы дальнейшего 
обучения и воейитания сту
дента. Поэтому будем осо
бенно внимательны к перво
курснику.

В. н о в и ц к и и ,
проректор по учебной ра
боте Томского института 
радиоэлектроники и элек
тронной техники.

О ОБЩ ЕНИЯ

ВЕЧЕР,
ПОСВЯЩЕННЫЙ
25-летию
ДОГОВОРА

ПРАГА, 17 декабря. 
(ТАСС). Вчера в городе 
Пльзень, сообщает агентст
во ЧТК, состоялся торжест
венный вечер, посвященный 
25-й годовщине подписания 
чехословацко - советского 
Договора о дружбе, взаимо
помощи и послевоенном со
трудничестве. С докладом 
на вечере выступил предсе
датель Пльзеньского город
ского национального комите
та Я. Вотрубый. ’Участники 
вечера просмотрели совет
ский художественный фильм 
«Чистое небо».

рубежа
ПЛЕНУМ ЦК РУМЫНСКОЙ КОМПАРТИИ

БУХАРЕСТ, 18 декабря. 
(ТАСС). 16 и 17 декабря 
с. г. проходил расширенный 
пленум ЦК Румынской ком
мунистической партии. Пле
нум обсудил проект госу
дарственного плана разви
тия народного хозяйства и 
проект государственного 
бюджета Социалистической. 
Республики . Румынии на 
1969 год.

На пленуме с речью вы
ступил генералтаый секре
тарь ЦК РКП Н. Чаушеску.

Как сообщает агентство

Аджерпрес, по личзой 
просьбе пленум ЦК РКП 
освободил А. Бырлэдя'Ну от 
обязаЯ |Н остей члена Испол
к ом а и П о сто я н н о го  прези
диума, П. Борилэ — от 
обязанностей члена Испол- 
KQjwa и А. Могйороша — от 
обязанностей ч л ен а  Исполко
ма и секретаря ЦК РКП.

Пленум избрал П. Лупу, 
М. Мэнеоку и Г. Стойка 
членами Исполкома и 
Д. Попеоку — секретарем 
ЦК Румынской коммунистй- 
ческой партии.

« 1
НЬЮ-ЙОРК, 17 декабря. 

(ТАСС). Первый комитет 
Генеральной Ассамблеи
ООН продолжил вчера об- 
сужде'ние вопросов, относя
щихся к Корее. На утреннем 
заседании с осуждением не
законной оккупации Южной 
Кореи войсками США под 
флагом ООН выступили
представители Украинской 
ССР, Ирака, Гвинеи, Болга
рии, Замбии и Польши.

Воссоединение Кореи яв-' 
ляется внутренним делом са
мого иорейокого народа, и 
только он правом'очен ре
шать этот вопрос без всякого 
вмешательства извне, заявил 
делегат УССР М. Д. Поля- 
ничко.

Позицию американской 
делегации, оправдывающую 
оккупацию Южной Кореи 
В'Ойскам1и США и их союжи- 
ков, поддержали в своих вы
ступлениях пред'ставители

ВОПРОС» в  ООН
Австралии и марионеточного 
режима Южной Кореи.

На дневном заседании Ко
митета обсуждение бы.то 
продолжено. Выступая с объ
яснением мотивов предстоя
щего голосования, предста
витель СССР Я. А. М'алик 
призвал участников заседа- 
ния поддержать'проект резо
люции, внесевный делегац’и- 
ями 15 социалистических 
стран и государств Азии и 
Африки, который требует 
вывода , из Южной Кореи 
американских и всех других 
иностра1Н'НЫх войск.

,Советский представитель 
выступил в .поддержку про
екта резолюции, призываю
щего положить конец суще
ствованию так называемой 
«комиссии ООН по объеди
нению и восстановлению Ко
реи», которая является ору
дием вмешательства импе
риалистических держав в де

ла корейского народа и ис
пользуется ими для легали
зации и продолжения иност
ранной оккупации , Южной 
Кореи.

На рассмотрение Первого 
ко.митета представлен также 

’ проект резолюции социали
стических стран и государств 
Азии и Африки, в котором 
предлагается прекратить об
суждение «корейского воп
роса» в ООН. Это справедли
вое предложение учитывает 
мнение самих корейцев, не
однократно излагавшееся в 

заявлениях правительства 
КНДР. Советская делетация, 
сказал Я. А. Малик, призы
вает Первый комитет под
держать проект резолгоцшг.

Однжо на вечернем засе
дании проамериканской груп  ̂
пировке удалось протащить 
свой проект резолюции и 
добиться отклонения всех 
остальных проектов.

Заявление главы делегации НФОЮВ
ПАРИЖ, 17 декабря. 

(ТА'СС). «На основе пози
ции из ПЯТИ’пунктов, объяв
ленной 3 ноября 1968 года 
НФО Южного Вьетнама в 
качестве независимой сгоро- 
Hbij находящейся в равном 
положении с другими сторо
нами И полностью компе
тентной в любом > вопросе, 
касающемся Южного Вьет
нама, мы готовы начать пе
реговоры с за1интересован- 
ными сторонами с тем, что
бы найти справедливое по
литическое решение. пробле
мы Южного Вьетнама, от
вечающее стремлению его 
населф1ия к независимости 
и миру, за'конным интересам 
американского народа и ин
тересам всеобщего мира», 
— заявил член президиума 
ЦК НФО Южного Вьетна
ма Чая Быу Кием, прибыв
ший вчера во французскую 
столицу. Чан Выу Кием 
возглавит делегацию Нацио
нального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама на 
четырехсторонних перегово
рах в Париже.

В своем выступлении пе
ред встречавшими глава 
делегации НФО отметил 
^льшие успехи, одержан
ные патриотами Южного 
Вьетнама, а также его ре

шимость продолжать до. пол
ной победы борьбу за неза
висимость, демократию, мир, 
нейтралитет с целью приб- 

.лижения мирного объедине
ния Вьетнама.

Чаи Быу Кием подчерк
нул, что подготовка к четы
рехсторонней конференции 
в Париже затягивается до 
сих пор лишь из-за проволо
чек со стороны Соединен
ных Штатов Америки и сай- 
гонской администрации. 
«НесМ'бтря на это, — ука
зал он, — НФО Южного,

. Вьетнама направил нашу' де
легацию в Париж с тем, .что
бы конференция могла- - на— 
чаться как можно скорее. 
Это еще раз доказывает 
серьезную и полную доброй 
воли позицию НФО Южно
го Вьетнама».

В ходе своего выступле
ния Чан Быу Кием поблаго
дарил французское прави
тельство за предоставление 
возможности провести кон
ференцию, а также весь 
фравцузокий народ за нро- • 
явление дружбы к народу 
Вьетнама.

«Парижская конферен
ция по Вьетнаму может 
встретить многоч'к'Сленные 
трудности и препятствия,— 
оказал в заключение Чан 
Быу Кием,—Делегация НФО

Южного Вьетнама намере
на работать вместе с ' пред
ставителем правительства 
ДРВ для обеспечения успе- 
.ха этой нонференции. Воп
рос заключается в том, хо
тят ли США или нет отка
заться от своих черных за
мыслов, ' направленных 
против нашей страны».

Собравшиеся перед зда
нием аэропорта Бурже пари
жане и вьетнамцы, прожи
вающие в Париже, устроили 
триумфальную встречу пред- 
став-ителям героического 
вьетна’мокого народа. )

Среди встречавших деле
гацию НФО на аэродроме 
находились заместитель за
ведующего протокольным от
делом МИД Франции Жан 
де Буаберранже, кандидат 
в члены Политбюро ■ ФКП 
Андрэ Вьете, глава делега
ции ДРВ Суан Тхюи, спе
циальный' советник делега
ции ДРВ Ле Дык Тхо, заме
ститель главы делегации 
НФО Нгуен" Тхи Бинь, гене
ральный делегат ДРВ в Па
риже Май Ван Во. Среди 
встречавших находились 
таК'Же главы дипломатиче. 
ских миссий ряда Стран, в 
том числе посол СССР во 
Франции В. А. Зорин, фран
цузские и иностранные жур
налисты.

Выступление М . Р у  м ора  
в итальянском ^парламенте

РИМ, 17 декабря. 
(ТАСС). Глава вновь сфор
мированного итальянского 
правительства М. Румор вы
ступил вчера в парламенте с 
заявлением, в котором изло
жил программу своего каби
нета. После его вькгтуплеяия 
в обеих палатах парламента 
открылись дебаты, которые 
продлятся 'Несколько дней и . 
завершатся голосованием по 
вопросу о доверии новому 
цравнгельству, предотавля-. 
ющему 'Собой коалицию так 
называемого «левого центра» 
(х|ристианские демократы, к 
HOTopbiM принадлежит сам 
Румф, социал1ИСты и рес

публиканцы).
Характеризуя нынеШ'нее 

положение в Италии, М. Ру- 
мор заявил, что «момент 
серьезен, возникли срочные 
слоткные и трудные пробле
мы, требующие ясного под
хода, и в этих условиях опас
ны решения, которые не учи
тывали бы объективных дан
ных социальной действитель-

носш и обоснованных, закон
ных требова1ний». Он отме
тил, что «во многих сферах 
общественной жизни, осо
бенно среди молодежи,' чув
ствуется состояние беспо.ной- 
ства» и что налицо объек
тивное стремление «к спра
ведливости, к более полной 
свободе и к цроцрессу».

Касаясь виешней полити
ки нового итаиьЯ'Нского пра- 
В'Ительотва, М. Румор лишь 
повторил то, что уже лежало 
в основе ' проатлантнческого 
курса предшествовавших 
«левоцентристских» кабине
тов: верность Североатлан
тическому пакту и неукосни
тельное выполнение налага
емых им обязательств, jmc- 
реплеиие «общего рынка». 
Вместе с тем М. Румор оце
нил как положительный факт 

проводимое в Париже сове
щание по Вьетнаму. Он вы
сказался также .за расшире
ние торговых ’ и культурных 
отношений между странами 
Западной и 'Восточной Евро
пы.

КОСТА-РИКА. По всей 
стране ширится движение 
трудящихся против тяжелых 
условий жизни, непрекра. 
щающегося роста дороговиз
ны, за повышение заработ
ной платы.

НА СНИМКЕ: грузчики
Поэрто.Лимона во время за. . 
бастовки перед зданием 
Ировиициальной инспекции 
труда. Забастовщики требу
ют повышения заработной 
платы и оплаты за отрабо
танные часы при погрузке 
бананов на кораблц амери. 
каяской компании' «Стгня* 
дарг фрут компаии».

Фотохрояика ТАОС.

Решение о 
национализации

НЬЮ-ЙОРК. 17 декабря. 
(ТАСС)„ Как передает кор, 
респондеят агентства Ассо- 
пгиэйтед Пресс из Рангуна,- 
там официально объявлено 
о национализации прагаи- 
тельством Бирмы 168 про
мышленных и торговых 
предприятий. Среди них 60 
текстильных предприятий, а 
также крупные продовольст- 
веяные и промтова;риые 'ма, 

газШ'Ы-
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И лья Корнильевич А в ” 
раменко известен как по
эт, жизнь которого тес
но связана с городом 
Ленина, Он окончил Ле
нинградский универси
тет. Он не раз был де
легатом и участником 
съездов писателей от 
Ленинградской писатель-, 
ской организации. Но  
всем пафосом своих ли 
рических и лирико-эпи
ческих произведений он 
— настоящий сибиряк. 
И лья Авраменко иско
лесил весь наш необъят
ный край. Хоть родился 
он в 1907 году на Ук
раине, в Нежинском 
уезде, детство его и 
юность тесно связаны с 
Сибирью.

И лья Авраменко 
учился в ТОмске, в же
лезнодорожной школе, 
потом в политехниче
ском институте. После 
этого работал в газете. 
Затем он был комрнди- 
рован комсомолом ’ на 
учебу в Ленинград, где 
и остался на литератур
ной работе. Но первое 
его стихотворение было 
опубликовано в «Крас
ном знамени» в 1924 
году.

Сибирь и сибирская 
тематика неотделимы от 
жизни и творчества 
И льи Авраменко, ей он 
посвятил лучшие строки 
стихотворений и поэм. 
Более 20 книг и сборни
ков опубликовал поэт, 
и в них всегда находи
лось теплое слово о род
ной Сибири. Революци
онная Сибирь отра
жена и в его новой кни
ге «Нарымская по
весть», с которой сего

дня газета и знакомит 
томских читателей.

В «Нарымской пове
сти» рассказывается о 
сибирской ссылке 1911 
— 1912 годов. Централь
ная фигура повести — 
Я. М. Свердлов.

Томский губернатор
Гран, инспектируя ца- 
рымскую службу над
зора, взбешенный по
пыткой очередного по
бега политически опас
ного ссыльного, предпи
сывает сослать Свердло
ва в верховья Кети — 
в Максимкин Яр, где 
надлежит ему отбыть 
три года под бдитель
ным оком стражи.

Дорога к месту ссыл
ки, жизнь Я. М- Сверд
лова ' на поселении, не
однократные его побеги
на волю такова сю
жетная канва повести.

Избранный Пражской 
конференцией -в состав 
Русского Бюро Ц К пар
тии, Свердлов не 
может терпеливо ждать 
конца ссылки. С по

мощью нарымской коло
нии большевиков он до
бивается перевода из 
Максимкина Яра в На- 
рым, откуда вновь бежит 
на утлом обласке вме
сте с Капитоном Коп- 
лата дзе. И  о и этот по
бег не увенчался успе-, 
хом. Вновь отсидка в 

томской тюрьме в ожи
дании решения властей.

Здесь, в тюрьме, и 
происходит его свида

ние с приехавшей в 
Т  ОМСК женой Клавдией 
Нрвгородцевой. Сверд

лова водворяют на посе
ление в деревню Косты- 
рево, где он и живет не
которое время с семьей, 
внешне своим поведе

нием успокоив власти. 
Между тем товарищи 
по ссылке Краевский, 
Косарев, Чугурин, сест
ры Далевские готови ги 
ему очередной побег. Об 
этом побеге, на этот раз 
удачном, и Повествуется 
в главе «Вторая зима».

Уже видать по взгляду нежному: 
он весь настроился бежать.
И надо просто и неизбежному 
готовой быть. К чему держать?
Нет прав у ней —  перечить этому, 
она не будет застить свет ему. 
Конечно, риск большой для Якова 
бежать тайгою по снегам, ^
но партия зовет не веяного 
сегодня к невским берегам.
А он из тех, в ком сочетаются  ̂
и мысль, и воля, — с ним считаются.
И не без г руст,него волнения 
он заглянул в глаза жены;
— Нам трудно будет. Тем не менее 
мы подчинить себе должны 
все чувства наши обоюдные, 
когда кругом толчки подспудные, 
и дело, дело Революции — , 
дороже нам теперь всего.
Я знак1 —  слезы не прольются... И —. 
ты сдержишь сердце... Ничего. ’

5.
В ночь обусловленного срока 
метель неудержно мела. ,
Как на хвосте своем сорока, 
она побудку принесла.
От стука дробного в окошко 
Свердлов проснулся. На дворе 
сын Безбережного Прокошка 
стоял в снегу, как в серебре.
Пролаял пес, порядка ради, 
и смолк на привязи цепной...

Придет же день такой однажды, 
а он действительно придет, 
когда тебя полюбит каждый, 
не мрак твой —  свет твой обретет.

6 .
С проводником совсем не страшен 
ночной насупившийся лес. .
Их в Парабели ждал Овражин, 
коня поставив под навес.
Во двор три раза с фонарем он 
средь ночи темной выходил, 
тревожен, скучен задреман,, 
и все проклятия цедил.
Он дал Чугурину согласье,
но в крайний день, в последний .день
заколебался в одночасье,
мечась по дому, словно тень.
Он вспомнил Колин бор, маевку, 
намек жандармский, окрик тот:
Как ни испытывай плутовку — 
судьба-плутовка подведет.
«Ой, подведет!..» — и все'в затылке 
чесал, кряхтел, на слабость зол, 
пока Чугурин полбутылки 
ему не выставил на стол.
А через час в крутой метели —  
уже хозяева судьбы —
Свердлов с Овражиным летели, 
и снега вихрились клубы.
Ямщик посвис1ывал сердито:
— А ну, дюжей! — А ну, вольней! —  
И длинным шлейфом белой свиты 
метель смывала след саней.
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Пора осенняя, недужная 
прошла, дождями отхлестав, 

за ней —  зима, на редкость дружная, 
установила ледостав.
И сердце Грана успокоилось: 
как будто вроде все устроилось.
Что ж, в отношеньи к поднадзорному 
была тут логика своя: 
теперь, мол, крылышки проворному 
связала накрепко семья.
Теперь в бега уже не кинется —  
сам не захочет половиниться.
Куда ему, зачем, действительно, 
бежать от сына и жены?
Само собою с ним решительно 
все трудности разрешены.
Зачем ссылать в Максимоярское? 
Угомонит в себе бунтарское 
и в Костыревой —  в том порукою 
его, без меры и конца, 
тоска, что вызвана разлукою, 

любовь и мужа, и отца.
И вот —  среди пейзажа сельского, . 
в пяти верстах от Парабельского, 
в восьми от той реки, закованной 
в тяжелый панцирь ледяной, 
где с Капитоном в час рискованный 
чуть не погиб он под волной, — 
окружены густыми елями-, 
в деревне, скрытой за метелями, 
теперь они под наблюдением 
живут втроем. Режим их —  строг.
И Яков мирным поведением - 
не вызывал больших тревог.
Колол дрова, играл с Андрюшкою, 
бродил с ружьем лесной опушкою;' f 
жену влюбленно и встревоженно 
от грубых дел оберегал '
и, как в любой семье положено, "  
он ей в хозяйстве помогал; 
на одиночество не сетовал —  
с соседом-плотником беседовал; 
снег расчищал утрами ранними 
и от крыльца, и от окна; 
под деревенскими геранями 
сидел над книгой дотемна; 
под воскресенье в баньке парился, 
чтоб дух живой в душе не старился; 
и, вызывая в доброй памяти 
дни детства, он исподтишка 
начаткам знаний —  школьной грамоте—* 

, учил хозяйского сынка.
Казалось —  торопился, впитывал 
большое счастье, что испытывал.
Так жил он тут, подобно схимнику... 
Ноябрьский тихий падал снег.
А между тем ему по зимнику 
друзья готовили побег.
Туда теперь— в друзьям, в Колпашево— 
пути повествованья нашего.

2.
Лежат снега, как плат расстеленный, 
лучась во мгле голубизной 
над Обью спящей, заметеленной, 
под молчаливою луной, 
в алмазах к берегу от берега, 

в торосах, как с полотен Рериха.
Горит луна в стекле окошечком 
над всем померкнувшим селом, 
лишь в доМике Дилевских крошечном 
еще волненье за столом.
Не все дела решили срочные 
и —  медлят гости полуночные.

ВЕРА :
Здесь точной надо мерять мерою, 
чтоб удалось наверняка.
КОСАРЕВ:
Да, да, я тут согласен с Верою —: 
опасность слишком велика.
АБОРИН:

А, может, с тройкой осторожною —  
ямщицкой почтой подорожною?.. 
КРАЕВСКИЙ:
Тогда такие полукровочки 
нужны на всем его пути, 
чтобы, как вихорь, «по веревочке» 
могли до Томска пронести, 
чтобы погоня вслед опасная 
нас не страшила..,
КОСАРЕВ;

Дело ясное.
От Костыревой —  в Парабельское, 
оттуда —  к нам и дальше —  вдаль.. 
ОЛЬГА;
Но время нынче не апрельское — 
морозы.
КРАЕВСКИЙ:

Это все —  деталь.
Была б цепочка установлена 
и все по срокам обусловлено.
Стоит Дилевских дом над кручею, 
слепыми окнами к луне.
Шаги поспешные, скрипучие 
в морозной гаснут тишине.
Нак жемчуга, в ночи нетленные 
лежат снега. Молчит Вселенная, 
Последняя свеча пригашена, 
и сумрак окна заволок...

3.
А в Парабельском у Овражина 
еще не гаснет фитилек.
В ямщицкой горнице прокуренной 
хозяин слушает Чугурина;
—  Ты понимаешь, это надо нам 
уже до края, позарез, 
чтоб он действительно негаданно 

и незамеченным исчез.
Он в Костыревой задыхается, 
а партия в нем так нуждается!
Ну, что ж ты супишь брови хмарные? 
Все трусишь? Вижу по глазам.
А вспомни-ка дела аграрные — 
в них закоперщиком был сам.
Теперь притих, смирился, стало быть? 
ОВРАЖИН:
А ты — того.'., не надо жалобить.
Не 'надо жалобить! По крови я 
не ваших, может быть, корней.
Но говори ты мне толковее, 
когда велишь подать коней?
ЧУГУРИН:
Когда? А вот когда приспичится! 
ОВРАЖИН;
Пускай хранит его владычица.
А я —  подам, коль соизволено . 
мое участье, так и быть.
ЧУГУРИН:
Скорей под праздник дня Николина 
снег за кошевкой будем вить.
Но запрягай, прошу я, самого 

неукротимого, упрямого.
4.

Жизнь в Костыревой шла размеренно, 
за днем метелил новый день.
Но Клавдия была уверена: 
вот-вот на семце ляжет тень.
Кругом снега белы, как простыни, 
не нынче— завтра будут росстани.

СВЕРДЛОВ:
Ты слышишь. Кадя? Это, Кадя, 
малица Иван прислал за мной.
Пора в дорогу... —  И торопко 
стал одеваться. —  Значит, да-с...
И Клавдия глядела робко, 
соринку смахивая с глаз. 
НОВГОРОДЦЕВА:
Ты береги себя. Старайся.
СВЕРДЛОВ:
Ну-ну, ведь я ж не навсегда, 
я ж —  не куда-то в Вальпарайсо, 
а в Питер! В Питер!
НОВГОРОДЦЕВА:

Все —  беда.
Такая жизнь —  шипы и розы,
И нет, чтоб розы целиком... —
А у самой уж в горле слезы 
спеклись, горячим жгут комком, 
СВЕРДЛОВ:
Прощай!— голубит. — Будь, роднушка, 
железной, плакать мне— ни-ни!
Когда пробудится Андрюшка, 
ты все, как надо, объясни.
И сына он целует нежно, 
его ручонки, щечки, нос 
и теплый лобик безмятежный 
в колечках мягонькИх волос.
И снова Клавдию.., Но плечи 

дрожат у Клавдии... —  Прости, 
в нас тьма и тьма противоречий, 
и надо главное найти.
Терпенье — сильных возвышает,
И ты сильна в своей судьбе...
Он говорит, он утешает, 
а самому — не по себе, »
А сам —  тревожится, двоится: 
минута слишком тяжела, 
мучительна. И он боится, 
чтоб не обмякнули крыла.
—  Пускаюсь вдаль не без охоты. 
Привычка к перемене мест, 
НОВГОРОДЦЕВА:
А вдруг случится что?
СВЕРДЛОВ;

Ну что ты!
Свинья не выдаст —  волк не съест. 
Прощай до встречи!.. —  И, не глядя, 
идет к дверям и— за порог, 
в метель, с последним словом; «Кадя!..» 
Лишь только он сказать так мог!
И чтоб осилить горечь пытки, 

в ладони спрятала лицо.
И было слышно, как в калитке 
угрюмо брякнуло кольцо.
...От Костыревой шла дорожка, 
едва приметная в снегу, 
и беглеца по ней сторожко 
вел паренек через тайгу.
ПРОКОШКА:
А тятька ноне фараона 
поит, все держит взаперти.
СВЕРДЛОВ;
К чему?
ПРОКОШКА;
К тому, чтоб меньше звона, 
чтоб вам подалее уйти.
Как на душе светло и ясно!
Пылит снежок. Шаги легки.
Сибирь, Сибирь! Ты так прекрасна 
моим печалям вопреки!
Какой дремучей красотою 
твои края наделены!
Какое сердце золотое 
таят в себе твои сыны!

И опять, как всегда, 
в эту ночь на столе у Дилевских гудел 

самовар запоздало. 
Чаепитье тянулось. И шел разговор, 
слишком общий для мамы и важный для

ВЕРА:
Ты пошла бы. Немного соснула бы, а? 
ОЛЬГА:
Ты очень сегодня, мамуля, устала.
Ты очень устала!

Устала... —  согласно кивнула
старушка.

Но послышался скрип на дворе,
, тихий кашель и валенок шарк у

ВЕРА:
Это кто же к нам в пору такую? 
Кто-то долго отряхивал ноги 
в темных сенцах
отрепанным стареньким веником... - 
НОСАРЕВ:
Вроде, как свой. —
Но потом этот «кто-то», заснеженный, 
пояеился в проеме двери на пороге 
в неуклкмкей собачьей кухлянке, 
широченной в плечах, J 
весь упрятанный в ней с головой.
Он ввалился с мороза в натопленный

дом
и не сразу был ими опознан.
Не снимая пенсне, 
протирал он вспотевшие стекла

рукавичками.
затеняя руками лицо.
Лишь когда грубоватым баском, 
улыбнувшись, чертыхнулся и сказал, 

отряхиваясь:
—  Извините, что поздно...
И еще;
:— Ох, каким’ же снежищем 
у вас заметелило нынче крыльцо! — 
Подбежали к нему и Краевский. и

Косарев,
и засуетились Дилевские-сестры:
—  Мама, чаю!
—  Налейте же Якову чаю, 
пусть согреется с холоду...
—  Вот вам варенье...
Но тут —
Снова скрип на дворе, 
и глаза у Свердлова сверкнули, как 

лезвие, остро:
—  Есть ли выход отсюда к задворкам? 
На огороды?
Это жандармы, это —  за мною идут... 
ОЛЬГА:
Лезьте быстро в кровать! Под матрац! 
Мама, дайте повязку! v
Смочили? Ну, что же так мало!
Вера, по'л подотри у порога, там —

, потеки от снега!
Яков, жмитесь плотнее к стене!
Шуб:.» шубы— поверх! Я — ложусь...—  
Кофту сбросила, туфли швырнула и 

 ̂ скрылась под одеяло. —
Где бутылки с'лекарством? Сюда их!
Вы —  у постели больной, сочувствуйте

мне!
Это все совершилось мгновенно, 
с такой расторопностью и такой

быстротою,
что Аборин с Краевским застыли,

изумленные дерзостью: вот это прыть! 
В сенцах долго возились непрошенные, 
еще не освоившись с темнотою, 
а когда три жандарма ввалились —  
их дверь попросили прикрыть 
поплотней.
КОСАРЕВ:
Тут больная...
ВЕРА:
И что за нахальство 
врываться средь ночи!

. Как не стыдно вам! — 
старший по чину ответил:
—  Нужда. ,
Здесь, по нашим догадкам, Свердлов. 
МАМА ДИЛЕВСКИХ;
От подозрений нет мочи.
ОЛЬГА:
Мама! Дайте попить...
Ох, как душно мне! Кто там?
МАМА ДИЛЕВСКИХ;
Из полиции господа.
ВЕРА:
Загляните больной под кровать... —
И они заглянули. —
—  Что? Не прячется там?
Может, здесь он —  за печкой, укрылся

сюда?
Этог —  натиск отчаянья.
И глаза* у старшого блеснули 
недовольством и ненавистью с долею 

некой стыда.
За столом оживились немного —  ушло 

напряженье:
за «больную»— а вдруг да подымут? — 
Тревожились больше всего.
Не подняли, смутились мордастые 
и стали насмешек мишенью, 
потому что отчаянье сгоряча перешло в

озорство.
КРАЕВСКИЙ;
Может, в склянки заглянете?
Но жандармы уже не шныряли,
все ленивёй копались, подняв неурочный

содом,
заглянули на случай за шкаф 
и еще в кладовушку.
Отряхнулись. И откозыряли, 
башлыки натянув на мерлушку с

кокардами.
И покинули дом.
А когда убрались восвояси и шаги их

умолкли —
встала Ольга, откинув повязку,
Яков вылез из-под матраца

распаренный;
—  Ну и жара!
Кто поверил бы в эту удивительную 

милую сказку? —
И, весельем смутив оробевших

товарищей,
расхохотался; —  Ура!
Где же кони?
Мне больше тут быть ни минуты одной 

не придется.
КРАЕВСКИЙ:
Через час у протоки...
СВЕРДЛОВ:
Опять у протоки?!
КРАЕВСКИЙ:
Теперь с осторожностью всей.
...И уже от Коллашева,
ночь попирая, взвихренная тройка

несется.
Погоняет коней
захмелевший от ветра Мигунов

Алексей.
Ох и кони! Ну и кони!
На таких нам —  хоть куда!
Ж гут, врезаются в ладони 
ременные повода.
Кони —  цугом. Рвут постромки.
Машет гривой коренник, 
липнут снежные потемки 
ямщику за воротник.
В дробном конском перестуке 
звонкий колется ледок.
Под соломою в тулупе 
дремлет, греется седок.
Путь «веревочкой» зовется, 
от станка и до станка, 
пусть «веревочка» не рвется, 
как бы ни была тонка!!
По снежку да на морозе, ■ 
под мелькание копыт, 
шелестят, поют полозья.
Лес вокруг высокий спит. ^
Ночь темна. Седой порошей 
серебрит далекий путь.
Думку думает Алеша:
«Проскочить бы как-нибудь, 
проскочить, не встретить злого 
человека на пути, 
а случится —  чтобы слово 
подходящее найти.
А чего ты, паря, скажешь?.
Вот и думай, хошь не хошь.
Фигу злому не покажешь?
По кривой не обойдешь?
Нет, тут что-то, милый, надо 
вразумительно сказать, 
так, чтоб разом... Вот досада, 
где же слово это взять? —
И от злости у Алеши 
аж в затылке заскребло. —
Отмолчаться? Не-ет, не гоже!
Рубану, куда ни шло.
Однова!.. Коль спросит лютый, 
что в соломе на возу, —
Э, скажу я, фу-ты ну-ты, 
осетра на Томск везу!»

ТЕАТР
19 д е к а б р я  —  « В аси л и й  Тер

ки н » .
20 д е к а б р я  — «Город на за 

ре».
Н ач ало  сп е к т а к л е й  — в 

19 час . 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ; 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «О ш ибка ре

зи д е н та»  (две серии) — 9-30, 
12-30, 15-30, 18-30, 21-30.

М алы й зал  — «Дом и х о з я 
ин» —  9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. Ф ильм
для взр о с лы х .

Зал  ки н о хр о н и ки  — «Вечное 
движ ен ие» — 9-30, 12-25, 15-20, 
18-15. «Э н е р ге ти ка  С тр ан ы  Со
ветов», « В и зи т  Н. В . П одгорно
го в Ф и н ля|Тди ю », «М осковский  
м еж дународны й  к и н о ф е сти 
валь» — 11-05, 14, 16-55, 19-50. 
Ф е сти в ал ь  с тр о и те л ь н ы х  ф и л ь 
мов: « А р х и те к ту р а  ЭКСП О -67»,

«Новое в стр о и те л ь ств е  Л енин
гр ад а » , «Волш ебн ая сеть»  —
21- 10, 22-15.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «О ш ибка ре

зид ен та»  (две серии) — 9.
11- 35, 14-10, 16-45, 19-20, 21-55,

Зе л е н ы й  зал  — «О ш ибка ре
зи д ен та»  (две серии) — 11-05 
13-40, 16-15, 18-50, 21-25. , Для
д етей  — «М аленький  беглец»
— 9-15.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал  ^  «О ш ибка ре

зи д ен та»  (две серии) — 9-40.
12- 20, 15, 17-40, 20-20.

М алы й зал  — «О перация «Свя
той  Я н у а р и й »  — 9-20, 11-15.
13- 10, 15-05, 17, 18-55, 20-50,
22- 35 .,

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «Ч апаев» — 

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
« Х о кк е и сты »  — 18-10. Для
в зр о с л ы х  — 20-10, 22-10. 

«СИБИРЯК»
«П у те ш е ств е н н и к  с багаж ом »

— 9-30. «Золоты е серьги»  (две
серии) — 11-30, 1 4 , .  16-30, 19,
21-30.'

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Золоты е сер ьги »  (две серии)
— 16, 18-30, 21.
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I Уватаемые томичи! |
i  Не забудьте вовремя поздравить своих родных, |  
= друзей, знакомых с НОВЫМ ГОДОМ. ' §
I  НЕ о т к л а д ы в а й т е  ОТПРАВКУ поздрази- i  
I  тельных открыток, писем, бандеролей, посылок, по- |  
i  реводов-заказов на подарочные ■товары и телеграмм В 
I до последних дней декабря, гак как в прецнозогод- |  
I  ние дни объем почто'во-гелеграфной нагрузки про- |  
i  тив обычных дней возрастет в 13—15 раз. s
= Поэтому рекомендуем сдавать их на почту |
= ЗАБЛАГОВРЕМЕННО: адресатам, проживающи.м |  
I  в Томске, — не позднее 26 декабря; за пределами |  
I  нашей области — до 20 декабря. |
= Напоминаем, что поздравительные телеграммы |  
= по льготному тарифу, отправленные с 16 по 20 де. |  
I  кабря, на 50 процентов дешевле. i
i  Томский почтамт. |
I 2—2 I
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На колхозном рынке Том
ска с 25 по 31 декабря 
1968 г. будет проводиться
н о в о г о д н и й  БАЗАР.

Для участия в нем при
глашаются колхозы, совхо
зы. колхозники и рабочие 
сбвхозбв Томской области.

Управление рынками обе
спечивает приезжающих 
местами для торговли, ин
вентарем, предоставляет ка
меры хранения'продуктов.

Торговые организации го
рода, расположенные на 
рынке, будут торговать про
мышленными и продоволь
ственными товарами.

Рынок работает с 8  до 
18 час.

Томский радиоклуб
ДОСААФ

ПРОИЗВОДИТ НАБОР-
на курсы радиомехаников 

по ремонту телевизоров.
Срок обучения' — 1 0 —1 2 , 

месяцев., Плата за весь курс 
обучения — 1 0 2  рубля.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Розы Люксембург, 48) теле
фоны №№ 2-42-58, 2-61-66.

Поликлинике ХОЗО УВД 
требуются заведующий хо
зяйством и прачка.

Обращаться;, г. То.мск, 
улица Вершинина, 17 «а», 
теле<1юн № 29-94-60. /

Партийная организа
ция Томского манометро
вого завода глубоко скор
бит о смерти ,

КИРСАНОВА 
Николая Ивановича
и выражает соболезно

вание родным и близким 
покойного.

Коллектив Томской фи- 
лармоцин выражает глу
бокое ооболешование сек- 
рета1рю Руссковой Зо§' 
Матвеевне по поводу 
смерти ее матери

р у с с к о в о й
Анны Константиновны.

Обком КПСС и обл
исполком извещают о 
смерти члена КПСС с 
1948 года, начальника 
Томской механизирован
ной колонны № 44 тре
ста Запсибсельэлектро- 
сетьстрой

БОРЗУНОВА 
Михаила Феоктистовича

и выражают глубокое 
соболезнование семье по
койного.

М О СКВА . К о лл екти в  ти п о 
гр аф и и  «И скра  революции»» 
приним ая со ц и али сти ч ески е  
о б я за те л ьства  в честь  100-ле- 
ти я  со дня рож дения В . И. Ле
н и н а , реш ил в ы п о лн и ть  п яти 
летн ий  план досрочно — н 
ию ля 1970 года .

В ти п о гр аф и и  п ечатаю тся  
произведения В . И. Л ен и н а , и.*»- 
даваем ы е на я з ы к а х  народов 
Евр о п ы , А зи и , А ф р и ки  и Л а
ти н ско й  А м ер и ки . К  зн ам ен а
тельно й  д а те  нам ечено в ы п у с
ти ть  около с та  изданий  про
изведений В . И. Л ен и н а на 
р а зн ы х  я з ы к а х .

НА СН И М КЕ : м астер  у ч а с т 
ка  кон тр оля готовой п ро дук
ции Е . Я . А брамова п ро см ат
р и вает готовы е том а избран
н ы х  произведений В . И. Л ени
на на ф р ан ц узско м  я зы к е .

Ф ото Э. Е взери хи н а.
(Ф отохрон и ка ТАСС).

18 декабря скончался 
Михаил Феокгистович Бор
зунов, член КПСС с 1948 
года, начальник Томской ме
ханизированной ■ колонны 
№ 44 треста Запсибсель-. 
э.чектросетьстрой.

М, Ф. Борзунов рюдился 
в 1919 году в с, Воронове 
Кожевниковского ' района 

Томской области. Окончил 
Москов^ский технологиче» 
скйй институт.

В годы Великой Отечест» 
венной войны Михаил Фе
октистович был направлен в 
Ленинградское бронетанко
вое училище, а затем —̂ на 
Юго-Западный фронт — 
командиром • танка. После 
тяжелого ранения в теченйе 
двух лет находился на изле
чении в госпиталях. В 1944 
году был демобилизован. С 
этого времени вся его тру
довая деятельность связана 
с развитием сельского хо
зяйства области. Михаил 
Фео'КтистоЕич на протяже
нии 25 лет руководил орга
низациями сельского строи
тельства.

М. Ф. Борзунов награж
ден орденом Отечест.венной 
войны II степени и многими 
медалями. ,

Память о Михаиле Феок
тистовиче Борзунове навсег
да сохранится в напгах 
сердцах.

Группа товарищей.

ПОГОДА
19 декабря' по Томской 

области ожй-дается облачная 
с. прояснениями погода, 
слабый снег, метель, ветер 
юго-западный, 7 — 12 мет
ров в секунду, температура 
днем — 8—13 градусов мо- 
роза, по восточным районам 
— 13—19 градусов мороза.

2 0 — 2 1  декабря — об
лачная с прояснениями по
года, местами снег, ветер 
юго-западный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью — 13—18 градусов 
мороза, днем — 8 —13 гра
дусов мороза,

■, В Томске. —  облачная ,,с 
прояснениями, погода, . сла
бый снег, метель, ветер 
юго-западный, 7 — 12 .вет
ров в секунду, потепление, 
температура днем—,11 —; 13 
градусов мороза.

Зам. редактора 
И. А. МИЗГИРЕВ.

' К ол л ек ти вы  о б л а стн о го  
у п р а в л ен и я  сельского,, х о 
зя й ст в а  й о б л а стн о го  о б ъ -  
е’дииеН'ИЯ « С е л ь х о зт е х н и 
к а»  с  гл у б о к и м  при
ск о р б и ем  и з в е щ а ю т ' о 
см ер ти  .начальника Том
ск о й  м ехк ол он н ы  № 44 

БОРЗУНОВА 
Михаила Феоктистовича, 

п о сл ед о в а в ш ей  18 . двт 
к абр я  1968 го да  после 
т я ж е л о й ’ б о л езн и , и  вы
р а ж а ю т  со б о л езн о в а н и е  
с е м ь е  й р од ств ен н и к а м  
п ок ой н ого .

Вынос тела состоится 
2 0  декабря, в 14 час., из 
помещения мехколонны 
№ 44 (г. Томск, Набереж
ная реки У шайки, 18).

Г

к
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Томск, тип. 16 2 «Краейо* 
а н а н я » .
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